Санкт-Петербургский государственный университет

**ЮРКОВ ДЕНИС АНДРЕЕВИЧ**

Выпускная квалификационная работа

**Образ партии Национальное объединение в российских и зарубежных СМИ**

**The image of the National Rally party in Russian and foreign media**

Уровень образования: Бакалавриат

Направление: 41.03.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа

СВ.5034.2016 «Международные отношения»

Научный руководитель:

Доктор политических наук

Профессор кафедры европейских исследований

Еремина Наталья Валерьевна

Рецензент:

Кандидат исторических наук

Доцент кафедры международных гуманитарных связей

Боголюбова Наталья Михайловна

Санкт-Петербург

2020

Оглавление

[Введение……………………………………………………………………………. 3](bookmark://_Toc40958765#_Toc40958765)

[Глава I: Национальное объединение: политическая эволюция и основные идеи…………………………………………………………………………………. 9](bookmark://_Toc40958766#_Toc40958766)

[1.1. История и электоральные успехи партии…………………………………………………. 9](bookmark://_Toc40958767#_Toc40958767)

[1.2 Идеология партии на современном этапе………………………………………………… 15](bookmark://_Toc40958768#_Toc40958768)

[1.3 Ключевые представители партии…………………………………………………………. 21](bookmark://_Toc40958769#_Toc40958769)

[Глава II Образ партии Национальное объединение в зарубежных СМИ… 25](bookmark://_Toc40958770#_Toc40958770)

[2.1 Роль крайне правых движений в ЕС………………………………………………………… 25](bookmark://_Toc40958771#_Toc40958771)

[2.2 Позиция Европейских СМИ относительно партии Национальное объединение……… 29](bookmark://_Toc40958772#_Toc40958772)

[2.3 Динамика изменения взглядов европейских СМИ в отношении Национального объединения…………………………………………………………………………………….. 41](bookmark://_Toc40958773#_Toc40958773)

[Глава III: Образ партии Национальое объединение в российских СМИ… 46](bookmark://_Toc40958774#_Toc40958774)

[3.1 Отношение российских СМИ к ЕС……………………………………………………… 46](bookmark://_Toc40958775#_Toc40958775)

[3.2 Освещение событий, связанных с Национальным объединением в российских СМИ.. 51](bookmark://_Toc40958776#_Toc40958776)

[3.3 Перспектива изменения отношения российских СМИ к Национальному объединению……………………………………………………………………………………. 59](bookmark://_Toc40958777#_Toc40958777)

[Заключение…………………………………………………………………… 66](bookmark://_Toc40958778#_Toc40958778)

[Список источников и литературы…………………………………………….. 70](bookmark://_Toc40958779#_Toc40958779)

# Введение

В настоящий момент во Франции происходит процесс активных политических изменений. Одну из ключевых ролей в этом процессе играют крайне правые движения. Их рост и влияние в стране особо заметны в последнее время. Безусловно, самой влиятельной и крупной политической силой крайне правого толка является партия Национальное объединение, остальные движения, которые придерживаются данной идеологии, имеют либо прямые связи с данной партией, либо опосредованные. За последние полвека идеология партии и других политических сил крайне правого толка претерпели серьезные изменения. В первую очередь это связано с эволюцией самого общества и с необходимостью привлечения более широких слоев электората. Выборы президента Французской Республики в 2017-ом году, на которых Марин Ле Пен заняла второе место, показали обеспокоенность французов, которая касается как внутреннего, так и внешнего политического курса Франции. Несмотря на то, что лидер крайне правых не смогла одержать победу, Национальное объединение продолжает привлекать новых сторонников. Партия прошла достаточно долгий путь развития и изменила многие аспекты в своей идеологии.

В настоящее время благодаря развитию информационных технологий большинство людей имеет доступ к материалам СМИ. Именно поэтому роль средств массовой информации в формировании общественного мнения с каждым годом возрастает. Сегодня новости, затрагивающие деятельность Национального объединения и представителей партии, создают широкий резонанс в российских и зарубежных СМИ.

Далее хотелось бы рассмотреть актуальность темы исследования**.** В течение своего президентского срока Эммануэль Макрон постепенно утрачивает доверие электората, это связано с тем, что действующий президент Французской Республики оказался не способен воплотить в жизнь те изменения, которые ожидали от него французские граждане. В связи с этим остро встал вопрос о выборе альтернативной политической силы, которая смогла бы существенно изменить внешний и внутренний политический курс Франции. Исходя из последних президентских выборов, выборов в Европейский Парламент, региональных выборов, в качестве основной оппозиции французы видят партию Марин Ле Пен. В то же время, Марин Ле Пен и другие члены партии взяли курс на улучшение имиджа Национального объединения и отход от тех стереотипов, которые укоренились во французском обществе в период руководства партией ее отцом Жан-Мари Ле Пен. В связи с этим, крайне важную роль в этом процессе играют средства массовой информации.

Цель данной работы заключается в том, чтобы ответить на вопрос: каков образ партии Национальное объединение в российских и зарубежных СМИ? Задачи нашего исследования стоит определить, как следующие:

1. Проанализировать каким образом формировалось отношение о партии в российских и европейских СМИ.

2. Изучить роль Национального объединения в современной политической системе Франции.

3. Определить причины успехов и неудач партии во Франции и Европе.

4. Выявить различия в освещении событий, связанных с «Национальным объединением» в российских прогосударственных и российских оппозиционных СМИ.

5. Изучить какие связи существуют между российскими политическими силами и Национальным объединением.

6. Определить позицию партии в отношении евроинтеграции.

7. Выработать гипотезу относительно возможных дальнейших шагов, которые стоит предпринять партии для улучшения общественного мнения о себе.

Объектом исследования являются процессы развития крайне правой партии Национальное объединение во Франции и динамика роста ее популярности. Предметом исследования является освещение событий, связанных с крайне правыми движениями во Франции в российских и зарубежных СМИ. Источниковая база исследования. В качестве источников мы использовали материалы, которые были размещены в сети Интернет. Стоит отметить, что в нашем исследовании именно новостные статьи российских и зарубежных массмедиа являются основными источниками, так как в основе работы лежит исследование именно позиций СМИ в отношении партии. Таким образом, источники можно разделить на три группы: статистические данные[[1]](#footnote-2), новостные статьи[[2]](#footnote-3), цитаты политических деятелей[[3]](#footnote-4), программа партии[[4]](#footnote-5). Благодаря статистическим данным мы смогли проанализировать предпочтения французских избирателей, а также изучить динамику роста ВВП страны. Новостные статьи ведущих российских и зарубежных СМИ, которые были отобраны согласно критерию наибольшего охвата аудитории, позволили нам получить ключевую информацию для данного исследования и ответить на вопрос: каким образом события, связанные с крайне правыми движениями во Франции, освещались в СМИ. Важными источниками являлись также цитаты политических деятелей, позволившие нам составить представление о реальном мнении того или иного политика относительно определенного вопроса. Одним из ключевых источников для данного исследования стала программа партии, которая нам позволила проследить изменения в идеологии партии. Степень научной разработанности темы. Необходимо упомянуть о литературе, на которую мы опирались при написании данной работы. В качестве литературы мы использовали статьи в СМИ, научные статьи и монографии, материалы научных конференций. Основными аспектами, отраженными в данных документах, являются: биографии французских политических деятелей[[5]](#footnote-6), анализ личности Марин Ле Пен[[6]](#footnote-7), история партии Национальное объединение[[7]](#footnote-8), сущность правых партий в ЕС[[8]](#footnote-9). Именно эта литература позволила нам изучить политическую среду, в которой существует партия сегодня, проследить процесс становления идеологии партии, а также оценить роль личностного фактора в процессах роста популярности партии. Стоит сказать о том, что на настоящий момент существует достаточно много материалов, посвященных процессам роста популярности европейских правых партий, взаимодействию Национального объединения и Европейского парламента. Однако, на наш взгляд, меньшее внимание уделено связям партии со странами, не входящими в Европейский союз, а также личным контактам Марин Ле Пен с лидерами другим партий правого политического спектра. Концептуальные основы исследования. При определении термина “образ” мы использовали социологический подход, согласно которому образ ─ это мысленный или вещественный конструкт, представляющий какой-либо объект. Из определения следует, что образ или его составляющие могут быть материально выражены[[9]](#footnote-10). В нашей работе мы не разделяем понятия “образ” и “имидж”. Согласно социологу Э. Гофману, “имидж ─ это искусство управлять впечатлениями публики и меняться каждый раз, когда меняется цель и миссия лидера”[[10]](#footnote-11). В своей работе мы рассматривали образ партии Национальное объединение как совокупность следующих аспектов: личные характеристики лидера партии, идеологические аспекты, образ представителей партии, социально-экономический контекст, процесс становления партии, модель взаимодействия с электоратом. Данный перечень основан на компонентной модели В.Г. Зазыкина и Е.Н. Богданова[[11]](#footnote-12), однако эта модель была адаптирована согласно специфике исследования. Методы исследования. При написании работы были использованы следующие общенаучные методы – анализ и синтез, а также такие теоретические методы, как метод аналогии и индукции. Помимо этого, в исследовании были использованы следующие политологические методы: эмпирико-социологический метод, в рамках которого был проведен контент-анализ, компаративный метод, бихевиоральный и деятельностный методы. Научная новизна. В большинстве работ отечественных и зарубежных авторов основной акцент сделан на исторические аспекты процесса развития партии, которые оказали определенное влияние на рост ее популярности. В нашем исследовании мы рассмотрели именно СМИ как фактор, который в настоящее время является одним из ключевых инструментов продвижения идей Национального объединение не только в контексте французской политической системы, но и в Европейском союзе и Российской Федерации. Помимо этого, нам представляется крайне существенным степень влияния СМИ на формирование образа партии, поскольку исторические аспекты партии изменить уже невозможно, а улучшить имидж Национального объединения через позитивное освещение событий в СМИ — это вполне реальный и эффективный способ привлечения электората и увеличения политического влияния. Безусловно, существуют работы авторов, которые посвящены взаимодействию Марин Ле Пен и СМИ. Однако в связи с активными политическими процессами, происходящими в настоящее время во Франции, данные исследования имеют тенденцию к потере актуальности. Данная работа состоит из следующих частей: введение, где обозначены цель работы, задачи, обоснованы актуальность, научная новизна, источниковая база исследования и литература, а также определены предмет, объект, концептуальные основы и методы исследования; 3 главы, каждая состоит из трех частей; заключения, в котором приведены основные выводы работы; списка использованных источников и литературы.

# Глава I: Национальное объединение: политическая эволюция и основные идеи

В данной главе рассматриваются основные вехи развития партии Национальное объединение, процесс становления идеологии, а также ее основоположники и основные представители. Стоит отметить, что до 2018-го года партия носила название Национальный фронт, и по нашему мнению, современный образ партии неразрывно связан с ее историей и людьми, которые повлияли на ее становление в качестве одной из ключевых современных политических сил Французской Республики.

## 1.1. История и электоральные успехи партии

Современный этап развития националистических движений во Франции начался после окончания Алжирской войны (1954г.). Позиции крайне правых были ослаблены после Второй мировой войны и формирование политических группировок данной политической направленности началось после того, как Шарль Де Голль проложил путь для независимости Алжира, бывшей французской колонии. В качестве важной политической силы на тот момент утвердилось крайне правое движение Новый порядок. Во время одной из речей, его лидер Франсуа Брино заявил, что необходимо «создать революционную партию, которая была бы белой, как наша раса, красной, как наша кровь и зеленой, как наша надежда». На втором съезде сторонников этого движения в 1972 было принято решение о создании партии, которая получила название «Национальный фронт за французское единство». Лидером было решено назначить человека, который идеально подходил для этой должности и выбор пал на избранного в 1956 году депутата пужадиста (от фр. poujadiste), участника боевых действий в Алжире, Жана-Мари Ле Пен. 5-го октября 1972 года Ле Пен становится президентом партии[[12]](#footnote-13). Изначально Национальный фронт должен был служить своеобразной электоральной витриной «Нового порядка», то есть именно Национальный фронт как партия должна была участвовать в выборах от движения. Однако вскоре Новый порядок был распущен, но при этом Национальный фронт продолжил существовать. По сути в современной Франции термин крайне правые напрямую ассоциируется с Национальным фронтом и его лидером — Жан-Мари Ле Пен и его дочерью Марин Ле Пен, которая возглавляет партию на современном этапе. Задачей партии на то время было поместить национализм в центр избирательного процесса, а также объединить силы, придерживающиеся наиболее правых взглядов. Во многом при создании идеологии партии Ле Пен вдохновлялся взглядами и высказываниями писателя, историка и одного из лидеров Национального фронта Франсуа Дюпра. Данное утверждение можно подкрепить тем, что Ле Пен периодически заимствовал высказывания Дюпра. Одним из примеров таких заимствований является фраза, которую сказал Жан-Мари Ле Пен 30 ноября 2014-го года на 15-ом съезде партии в Лионе: «Миллион иммигрантов — это к тому же и миллион безработных»[[13]](#footnote-14). Авторство этого высказывания как раз принадлежит Дюпра.

В 1973 году начался длинный путь партии в рамках участия в политических процессах страны. В этом году состоялись первые парламентские выборы, в которых приняла участие партия Национальный фронт. Несмотря на то, что ей удалось набрать лишь 0,52% голосов (около 108 000), можно говорить о том, что был запущен процесс постепенного увеличения политического влияния националистических движений во Франции

В 1974 Ле Пен баллотировался на пост президента Французской республики, после смерти Жоржа Помпиду. Во время своей избирательной кампании кандидат представлялся обществу достаточно радикальным и порой шокирующим, в своих речах он говорил об иммиграции во Францию, как о позоре, а также подчеркивал свои расистские настроения и убеждения. Ле Пен удалось набрать 0,75% голосов[[14]](#footnote-15), при этом эта избирательная кампания принесла Жан-Мари Ле Пен статус лидера радикально правового движения во Франции.

Важной вехой в истории развитии партии является убийство одного из ее идеологических основоположников. Франсуа Дюпра в 1978 году, уже как генеральный секретарь партии, начинает активно продвигать и поддерживать идею ревизионизма холокоста, сторонники этой идеи отрицают массовые уничтожения евреев во время Второй Мировой Войны. За свои действия Дюпра был убит при взрыве бомбы в собственном автомобиле[[15]](#footnote-16). Личность и взгляды Дюпра, а также его убийство, оказали определенное влияние на развитие партии и взгляды бывшего лидера Национального Фронта Жан-Мари Ле Пен. Жан-Мари Ле Пен во многом продолжил разделять и декларировать идеи, которые принадлежали его погибшему сопартийцу. Огромный резонанс имело высказывание Ле Пен, о том, что газовые камеры были лишь исторической деталью Второй мировой войны. Впоследствии Ле Пен был привлечен к ответственности за отрицание преступлений против человечности[[16]](#footnote-17).

Затем в 1986 году президент Франсуа Миттеран ввел полностью пропорциональные выборы в Национальную Ассамблею, а также увеличил число мест. Национальный фронт получил 35 мест из 577.[[17]](#footnote-18)

Одним из важнейших достижений партии стало прохождение во второй тур президентских выборов Жан-Мари Ле Пена в 2002-ом году. Всего лишь во второй раз после войны левые уступили в первом туре президентских выборов. На этих выборах впервые за свою историю кандидат от партии смог пройти во второй тур голосования. Важно также отметить, что Жан-Мари Ле Пен занял первое место в 34 департаментах[[18]](#footnote-19). Это был фантастически высокий результат для партии, а также серьезный толчок для развития Национального фронта и распространение его идей. Однако все же необходимо сказать о том, что эти выборы запомнились рекордно низкой явкой избирателей, что послужило одним из важных факторов прохождения Ле Пена во второй тур. При этом нельзя не признать тот факт, что Ле Пен все же сумел убедить определенную часть населения в необходимости преодолеть состояние небезопасности, в котором находилась страна, по мнению части населения, путем осуществления радикальных действий. Ситуация на этих выборах показала, что французские избиратели решили выразить некий протест власти и либо отказались от участия в выборах или же проголосовали за самого непопулярного на тот момент кандидата.

В 2003 году на политической арене появилась дочь Жана-Мари Ле Пен, Марин Ле Пен, которая начала свое продвижение внутри партии. По объективным и понятным причинам ее продвижение было стремительным, и уже в апреле 2003-го года Жан-Мари Ле Пен назначает ее вице-президентом. Начинается процесс медиатизации новой политической фигуры.

В 2011-ом дочь сменяет отца на посту лидера партии и в этом же году входит в сотню самых влиятельных людей мира по версии Times[[19]](#footnote-20).

Год спустя состоялась президентская гонка, в которой уже кандидат Марин Ле Пен заняла третью позицию с результатом в 18% голосов. Во второй раунд прошли бывший президент Саркози и Франсуа Олланд[[20]](#footnote-21). Победу над своими соперниками одержал Олланд. На наш взгляд главным образом его победа связана с финансовым кризисом 2008 года, который произошел в момент президентства Саркози. Избиратели опасались повторения ситуации при переизбрании кандидата от Союза за народное движение. По итогам этих выборов можно сказать о том, что уже в свою первую президентскую гонку Марин Ле Пен побила рекорд своего отца про процентному количеству голосов, а также ей удалось привлечь избирателей с Корсики, где за нее проголосовало 24,3% населения, тогда как ее отцу в свое время удалось расположить лишь 15,6% корсиканцев[[21]](#footnote-22). Месяц спустя прошли выборы в Национальную Ассамблею, по результатам которых, Национальному фронту досталось всего 2 места из 577.

20-го августа 2015 года Марин Ле Пен применила санкции в отношении своего отца и исключила его из партии. Причиной этого действия стали его многократные радикальные высказывания, способствующие формированию отрицательного образа партии,

В декабре этого же года проходят региональные выборы, в которых партия устанавливает собственный рекорд по количеству полученных голосов (27,7%) и становится во главе 6 регионов из 13. Тем самым лидер партии обеспечила себе место в президентской гонке 2017 года которая стала самым важным событием в истории развития партии на современном этапе. Лидер национального фронта в этот раз смогла пройти во второй тур голосования, где уступила стороннику европейской интеграции, кандидату от партии Вперед, Республика! Эммануэлю Макрону. Разрыв в первом туре между двумя кандидатами составил лишь 2,5%. Однако во втором туре наблюдался гораздо более значительный отрыв Микрона от Ле Пен, который составил 32% (Ле Пен получила 33,9%, а Макрон 66,1% голосов избирателей)[[22]](#footnote-23). Несмотря на поражение, для партии данный результат можно считать большим успехом.

Вслед за президентской гонкой в июне 2017-го года прошли выборы в парламент Франции. Многие политологи предсказывали победу партии Ле Пен и получение ее партией большинства в Национальной Ассамблее. Однако этого не произошло, большинство получила партия действующего на тот момент президента Французской Республики Эммануэля Макрона с результатом в 53,38% голосов. Партия Ле Пен добилась получения лишь 1,39% голосов избирателей и тем самым обеспечила места для восьми своих депутатов в парламенте. В сравнении с лидирующей партией это результат нельзя назвать удачным или же неожиданно высоким, однако необходимо отметить, что на выборах в 2012-ом году партии удалось набрать вдвое меньше голосов[[23]](#footnote-24), поэтому определенный прогресс в популярности партии безусловно присутствует.

Нельзя также не упомянуть о положении партии в Европейском парламенте.

В настоящее время члены партии входят в состав депутатов фракции «Идентичность и Демократия». От французских крайне правых членство получили 23 депутата (из 73 в данной фракции).[[24]](#footnote-25)

Стоит отметить, что на выборах в Европейский парламент во Франции партия Марин Ле Пен одержала победу с результатом 23,34% голосов[[25]](#footnote-26). Таким образом мы видим, что большая часть французского электората избрала именно стратегию Национального объединения, как наиболее релевантную в контексте взаимодействия Французской Республики и Европейского союза.

На наш взгляд крайне правым движениям в Европе на современном этапе необходима консолидация. Ввиду того, что в некоторых странах невозможно создать единое крупное крайне правое движение, которое имело бы рычаги влияния на проводимую государством политику, нужно предпринимать попытки по международному сотрудничеству европейских крайне правых движений. Однако нужно учитывать общественную обстановку и использовать те методы сотрудничества, которые бы не отпугивали от движений электорат. Крайне правым необходимо найти актуальные способы сотрудничества, которые бы отвечали вызовам, которые ставят перед ними сторонники евроинтеграции. Основной площадкой для такого взаимодействия должен стать Европейский парламент.

## 1.2 Идеология партии на современном этапе

Национальное объединение — это партия крайне правого политического спектра, в основах которой лежит сохранение традиционных французский ценностей, культуры и государственного величия. Согласно принципам партии, необходимо восстановить величие Франции путем выхода из ЕС. Однако в самом начале своего политического развития программа партии затрагивала в основном проблемы, связанные с иммиграцией[[26]](#footnote-27). В 1993 году Национальный фронт решил уничтожить стереотип о том, что проблема иммиграции — это единственный аспект, который берет во внимание партия. В программе 1993 года помимо миграционных вопросов, затрагивались различные сферы французского общества: например размер минимальной заработной платы, количество рабочих часов, введение возможности проведения большего количество референдумов, которые предоставили бы больше свобод гражданам и тд. Говоря о взглядах Национального объединения на вопросы здравоохранения, можно сказать лишь о том, что согласно партии, «койки в больницах должны предоставляться исключительно французам»[[27]](#footnote-28). Наряду с такими радикальными высказываниями был и традиционный аспект. Говорилось о том, что для сильного государства необходима сильная семья.

С течением времени французское общество трансформировалось, изменялось, и для развития партии необходимо было учитывать данные изменения. Именно поэтому Марин Ле Пен, придя на пост президента Национального фронта, решила отказаться от радикальных высказываний для того, чтобы искоренить стереотип о том, что ее партия является экстремистской. Делала она это путем привлечения внимания к различным социальным проблемам, при этом избегая резких высказываний. Однако в основе идеологии партии все также оставалась забота о сохранении французских традиций, борьба с излишней иммиграцией и влиянием мусульманских стран. Все также Ле Пен ратует за выход Французской Республики из состава Европейского союза, только теперь об этом говорится прямо и четко[[28]](#footnote-29). Марин Ле Пен не говорит о запрете ислама в целом, а скорее предлагает сохранять некий нейтралитет в определенных аспектах, связанных с религией. В пример можно привести тот факт, что Ле Пен выступает за главенство знаний в учебных заведениях, а не каких-либо культурных и религиозных различий. Однако в политическом вопросе Марин Ле Пен кажется недопустимым создание каких-либо политических организаций, основанных на исламе. Касательно одного из важнейших вопросов, стоящих перед партией на протяжении всей ее истории, а именно иммиграции, замысел дочери отличается от взглядов отца. Марин Ле Пен допускает легальную иммиграцию квалифицированных рабочих, которые приносили бы пользу французским предприятиям, в то время как ее отец предлагал запретить сам процесс иммиграции полностью.

Таким образом, можно сделать вывод о том, что во многом политика Национального объединения перестала быть столь радикальной и жесткой, но при этом сохранила в той или иной степени базовые ценности и принципы партии при руководстве Жан-Мари Ле Пен. Не совсем корректно, на наш взгляд, называть эту партию такой же националистически направленной и радикальной, как при Жан-Мари Ле Пен, поскольку дочь и отец имеют действительно разные взгляды на некоторые политические процессы и изменения в обществе, но при этом имеет место сохранение общего курса и политики партии.

В подтверждение вышесказанного можно привести цитату из статьи в газете New York Times от 2011 года: «Марин Ле Пен — это самый мягкий и приятный французский экстремист.»[[29]](#footnote-30) Партия действительно претерпела серьезные изменения в идеологическом плане, что проявилось в конфликте между дочерью и отцом 20 августа 2015 года, когда к основателю Национального фронта были применены санкции, и он был исключен из партии своей дочерью[[30]](#footnote-31).

Далее хотелось бы обозначить основные цели и задачи партии на современном этапе. На наш взгляд, говоря о задачах и целях партии на будущее, наиболее логично было бы обратиться к позиции президента Национального объединения Марин Ле Пен, которую она изложила в своем проекте «144 президентских обещания». Данный проект состоит из 7 частей, каждая из которых затрагивает определенные аспекты политической жизни Франции[[31]](#footnote-32). Нам хотелось бы обозначить основные положения, характеризующие взгляды Марин Ле Пен и партии Национальный фронт в целом.

Марин Ле Пен в своем проекте говорит о том, что ее цель — это возвратить свободу Франции и вернуть голос народу. Глава Национального объединения противопоставляет два взгляда на мироустройство — глобализм, которого придерживаются ее конкуренты на выборах, и который, по ее мнению, разрушит современные французские ценности, и патриотизм, за который ратует сама Ле Пен. Политик говорит о том, что необходимо восстановить независимость Франции, сохранить истинные французские культуру и единство. [[32]](#footnote-33)

В первой части проекта, который называется «Свободная Франция» говорится о восстановлении французского суверенитета, восстановление национальной валюты, территории и так далее. Также идет речь о проведении референдума, который был определил будет ли продолжать Франция входить в Европейский союз. Предлагается снизить количество депутатов до 300 человек, а сенаторов до 200. Помимо этого, предлагается вести борьбу с теми принципами ислама, которые бы ограничивали свободу женщин в обществе.[[33]](#footnote-34)

В следующей части под названием «Безопасная Франция» предлагаются меры по охране общественного порядка в Республике. В первую очередь говорится о том, что необходимо разоружить криминальные районы в стране и ликвидировать главарей многочисленных преступных группировок, из-за которых применение французского права невозможно и вопросы решаются по местными внутренними законами. Также согласно программе партии необходимо исключить толерантный аспект в юридических вопросах для справедливого наказания за преступления и создать дополнительно 40 000 мест в местах лишения свободы. Одним из необходимых пунктов является немедленная депортация иностранных преступников на их родину. Марин Ле Пен предлагает выйти из Европейского Союза для защиты французских границ и уменьшить годовую легальную иммиграцию до 10 000 человек. К тому же, согласно курсу партии, нужно запретить возможность получения французского гражданства путем заключения брака. Необходимо запретить любые исламские политические движения во Франции. Одним из ключевых пунктов этой главы является идея создания единой организации по борьбе с терроризмом во главе с премьер-министром[[34]](#footnote-35).

В третьей главе проекта, который называется «Процветающая Франция» предлагаются меры по развитию национального производства, проведении политики протекционизма и необходимости сохранения национальной валюты. Предлагается также введение налога на прием на работу иностранных граждан и сократить расходы, связанные с иммиграцией и деятельность в рамках Европейского союза. Особое место в этой главе отведено возвращению 60-ти летнего пенсионного возраста в стране (на данный момент он составляет 62 года для женщин и 65 лет для мужчин) [[35]](#footnote-36).

В главе номер 4 под названием «Справедливая Франция» речь идет о внесениях изменений в систему здравоохранения, сбора налогов и реализация идеи о предоставлении рабочих мест всем гражданам. По своей сути предложения в этой главе не являются кардинальными изменениями, однако затрагивая различные слои населения, на которых эти изменения будут иметь влияние, Ле Пен привлекает на свою сторону все больше и больше избирателей[[36]](#footnote-37).

Следующая глава называется «Франция гордая» и в ней говорится о мерах защиты национальной культуры, языка, поддержания патриотизма и уважения к Французской Республике путем распространения государственных символов на улицах, в учебных заведениях, создания большего числа французский школ по всему миру. Партия также выступает за увеличение числа учебных заведений, связанных с творческим специальностями. Интересный аспект заключается в том, что партия планирует поддерживать небольшие спортивные клубы для того, чтобы в профессиональных командах играло как можно больше французских игроков, а не легионеров[[37]](#footnote-38).

Предпоследняя часть называется «Франция могущественная». В ней изложены идеи по обеспечению безопасности граждан страны и возможностям избежать международные конфликты. Предлагается выйти из состава командования НАТО, чтобы не принимать участие в войнах, которые не нужны Франции. По мнению Национального фронта необходимо увеличить оборонный бюджет до 2% от ВВП в первый год после избрания кандидата, а затем увеличить до 3%[[38]](#footnote-39).

Заключительная глава, которая называется «Франция с устойчивым развитием» затрагивает вопрос французского сельского хозяйства, влияния процесса производства на окружающую среду, необходимость поиска альтернативных и возобновляемых источников энергии. «Национальный фронт» также обращает особое внимание на исчезновение некоторых видов животных, в связи с этим партия считает необходимым сделать защиту животных национальным приоритетом. К тому же одной из главных задач является обеспечение доступа для всех граждан в равной степени к различным общественным благам и услугам (воде, транспорту, полиции итд). В конце своего проекта Марин Ле Пен еще раз размещает свой лозунг президентской гонки 2017 года: «От имени народа», тем самым подытоживая все вышесказанное для того чтобы показать, что Национальный фронт и она лично способны внести те изменения, которые необходимы в данный момент французской Нации[[39]](#footnote-40).

Анализируя программу Марин Ле Пен, можно сделать вывод о том, что современная идеология партии имеет в своей основе те же идеи и принципы, которые продвигал бывший лидер Жан-Мари Ле Пен. Однако основное различие здесь заключается в способе декларировании этих идей. На наш взгляд, руководству партии на данный момент очевидно, что схема продвижения взглядов партии среди французского электората, используемая Жаном-Мари Ле Пен, не является эффективной в контексте современных политических и социальных реалий. Говоря об этой схеме, мы имеем в виду неоднократные скандалы, расистские лозунги, которые допускал бывший лидер для донесения до электората позиций партии. Ключевое отличие между двумя Ле Пен заключается в общении с медиа. Если ранее все взаимодействие строилось на том, что Жан-Мари отбивается от информационных атак на Национальный фронт, то сегодня Марин Ле Пен удалось выстроить сбалансированную модель общения с прессой и отказаться от резких публичных высказываний. Таким образом, можно сказать о том, что большинство ключевых идей партии не изменились с приходом нового лидера, однако их формулировки стали гораздо менее радикальными.

## 1.3 Ключевые представители партии.

На формирование образа партии, по нашему мнению, большое влияние оказывает образ конкретных людей, с которыми непосредственно ассоциируется деятельность политического движения. Это является особенно актуальным для движений правого радикального толка, где роль харизматичного лидера сложно переоценить. Доказательством этому суждению может служить то, что Жан-Мари Ле Пен достиг того, что теперь при упоминании Национального объединения многим сразу же приходит ассоциация с фамилией политика. В 2011 году партию возглавила его дочь Марин Ле Пен[[40]](#footnote-41). Марин Ле Пен также обладает чертами харизматичного лидера, однако во многом ее известная фамилия оказала определенное влияние на ее успехи на политической арене. Далее хотелось бы рассмотреть персоналии этих двух политиков.

В начале стоит принять во внимание биографию главного идеолога, первого руководителя партии — Жан-Мари Ле Пен, поскольку во многом биографический аспект повлиял на формирование его взглядов и идей. Родился будущий политик в семье рыбака и портнихи в деревне Тринитэ-Сюр-Мэр в провинции Бретань в 1928 году. В 1942 году Ле Пен потерял отца и стал «национальным сиротой», что означало, что расходы на его воспитание брало на себя государство. На эти деньги Ле Пен поступил в иезуитский колледж в городе Ванн. Затем он продолжил обучение на факультете политических наук и права в Париже[[41]](#footnote-42). Во время своей учебной деятельности Ле Пен организовал студентов в качестве добровольцев для того, чтобы помочь народу Нидерландов, который пострадал от наводнения. В этой инициативе Жан-Мари поддержал на тот момент президент Республики Винсент Ориоль.

Также особое место в биографии политика отведено военному делу. Ле Пен служил в парашютных войсках иностранного легиона в Индокитае, а затем на Суэцком канале. Впоследствии он был представлен политическому деятелю Пьеру Пужаду, а затем стал национальным делегатом «Союза по защите торговцев и ремесленников» и вдохновителем его молодежного отделения[[42]](#footnote-43). Согласно некоторым источникам, Ле Пен обвинялся в организации и практике пыток по отношению к алжирским повстанцам, но необходимых доказательств по этому поводу предоставлено не было[[43]](#footnote-44). После окончания службы он продолжил учебную деятельность и изучал политологию. В 27 лет Жан-Мари становится самым молодым депутатом Национальной Ассамблеи. В 1962 Ле Пен решает сменить сферу своей деятельности и уйти в предпринимательство, основав «Общество изучения общественных отношений»[[44]](#footnote-45).

С 1972 года деятельность Жана-Мари Ле Пена была напрямую связана с партией Национальный фронт. Можно сделать вывод о том, что для Национального фронта Ле Пен был идеальной кандидатурой, так как Жан-Мари всегда был крайне инициативным, знал о положении дел в бывших французских колониях, исходя из собственного опыта их посещения, и имел одно из лучших во Франции политических и юридических образований.

Еще одним ярким представителем партии является дочь Жана-Мари — Марин Ле Пен, которая родилась в 1968. Дочь политика закончила юридический факультет в Париже и магистратуру по специальности уголовное право, затем занималась адвокатской деятельностью[[45]](#footnote-46). C 2003-го года занимала пост вице-президента Национального фронта, а в 2011 заменила своего отца на главном посту партии, став ее руководителем. В 2012 году она была выдвинута на выборы президента Французской Республики, где завоевала 18% голосов избирателей[[46]](#footnote-47), что явилось рекордом для партии и побило прошлую статистику ее отца на выборах. Осознав, что многие французы готовы поддержать кандидата от националистической партии, Марин Ле Пен продолжила разрабатывать будущую программу деятельности на посту главы партии и это принесло колоссальные успехи на президентских выборах 2017-го года, которые мы уже неоднократно упоминали в своей работе. Затрагивая острые и актуальные вопросы, кандидат от Национального объединения привлекает на свою сторону все больше граждан страны, которые ждут коренных перемен, а Марин Ле Пен по мнению многих способна осуществить эти изменения. Безусловно, на современном этапе развития партии личность Марин Ле Пен и ее отца являются одними из важнейших факторов формирования образа партии как в зарубежных, так и в российских СМИ. Личность Марин Ле Пен на настоящий момент крайне медиатизирована. Одним из подтверждений этого вывода, служат материалы работы Сесиль Алдуи и Стефана Ванича «Maine Le Pen, prise aux mots», в которых говорится, что с 2011 по 2014 год Марин Ле Пен около 2 000 раз принимала участия в различных программах на радио и телевидении[[47]](#footnote-48).

Исходя из вышесказанного, можно сделать вывод о том, что процесс политической эволюции партии оказал существенное влияние на образ ее восприятия сегодня. Основным фактором, способствующим росту популярности партии, является адекватная оценка современных вызовов и реакция со стороны руководства партии для ответа на эти вызовы. Именно с приходом на пост главы Национального объединения Марин Ле Пен начались качественные изменения, которые затронули в первую очередь механизм взаимодействия с обществом. Можно говорить о том, что новый лидер партии начал процесс постепенного дистанцирования образа современной партии от образа его предыдущего лидера. Согласно электоральным успехам и повышению интереса общественности к партии в целом, и к Марин Ле Пен в частности, можно говорить о правильности выбранной стратегии. Однако при этом Ле Пен удалось сохранить ключевые идеи, лежащие в основе идеологии партии. Безусловно, различия в политической деятельности Жана Мари Ле Пен и Марин Ле Пен оказали ключевое влияние на восприятие данной политической силы средствами массовой информации.

# Глава II Образ партии Национальное объединение в зарубежных СМИ

2.1 Роль крайне правых движений в ЕС

Сегодня Европа является, поистине, очагом распространения крайне правых идей. Именно поэтому новости о крайне правых движениях охватывают все большую аудиторию и вызывают все больший общественный резонанс. В связи с этим, интерес к процессу развития партии Национальное объединение выходит за пределы французской новостной повестки. Довольно часто в зарубежных СМИ партия Ле Пен рассматривается в общем контексте развития крайне правых движений в Европе. В связи с этим, по нашему мнению, необходимо упомянуть и о других основных европейских правых партиях. К тому же, в материалах также встречаются сравнительные параллели между действующими партиями данного политического спектра в европейском регионе.

В Германии в настоящий момент продолжает крайне остро стоять вопрос, связанный с мигрантами. Проблема заключается в том, что далеко не все граждане страны разделяют и поддерживают политику, проводимую правительством, которая направлена на создание наиболее благоприятных условий для принятия новых членов немецкого общества. Главной партией, представляющей интересы сторонников евроскептицизма и консерватизма, является «Альтернатива для Германии». На последних выборах в Бундестаг 24 го сентября 2017 г. партия набрала 12,6% голосов и получила 94 места[[48]](#footnote-49). После Второй мировой войны это первый случай, когда партия такого рода получила такое большое количество мест в Бундестаге.

На парламентских выборах в Австрии, которые состоялись 15 октября 2017-го года, ультраправая националистическая партия Австрийская партия свободы заняла второе место с результатом в 25,9% голосов[[49]](#footnote-50). Данное политическое объединение имеет давнюю историю, и данный результат является самым высоким за историю его существования. Однако спустя 2 года данная партия заметно ухудшила свои позиции и потеряла 9,2 % голосов[[50]](#footnote-51). Некоторые связывают подобный результат с коррупционными скандалами, имевшими место накануне выборов и непосредственно затронувшими представителей партии[[51]](#footnote-52).

Нидерланды также имеют весомую политическую силу, которая представляет крайне правых — Партия свободы. Данная партия придерживается националистической, евроскептической, консервативной идеологии[[52]](#footnote-53). Эта партия создана относительно недавно — 22 февраля 2006-го года. На последних парламентских выборах ультраправые заняли второе место и получили 20 мест в парламенте, что на 4 места превосходит результаты предыдущих выборов[[53]](#footnote-54). Первое место заняла «Народная партия за свободу и демократию», которая придерживается консерватизма и выступает за распространение европейских ценностей, однако необходимо отметить, что в отличие от «Партии свободы» она добилась меньшего количества мест по сравнению с выборами 2012-го года. Из этого можно сделать вывод о том, что крайне правые идеи в этой стране пока не являются доминирующими, однако количество их сторонников неуклонно растет.

Важное место в националистическом движении в Европе занимает итальянская партия «Лига Севера». Данная политическая партия была создана в 1989 году и придерживается нацонал-консерватимза, антиглобализма[[54]](#footnote-55). На последних выборах в итальянский парламент партия заняла третье место с результатом 17,37% голосов[[55]](#footnote-56). Данный результат является рекордно высоким для «Лиги Севера». Несмотря на громкий скандал, связанный с нецелевым расходованием средств из государственного бюджета, большое количество итальянских избирателей отдали голос именно за эту партию.

Испанию также не обошел стороной процесс роста популярности сторонников крайне правой идеологии. В данном случае речь идет о стремительном увеличении политического влияния испанской партии «Vox».

На выборах, которые состоялись 10 ноября 2019-го года, Vox поднялась на третье место, получив 52 места[[56]](#footnote-57). Этот результат превосходит предыдущий в 2 раза. Необходимо также отметить, что впервые эта партия получила места в парламенте лишь в апреле этого же года. Vox активно выступает за защиту единства испанского государства, поддерживает идею о депортации всех нелегальных иммигрантов, а также считает необходимым отменить законы, направленные против гендерного насилия[[57]](#footnote-58). Значительный успех партии объясняется популярностью риторики против предоставления автономии Каталонии. Испания является страной, недалекое прошлое которой, напрямую связано с периодом диктатуры Франциско Франко. Несмотря на это, все больше людей поддерживают партию «Vox».

В Швеции также присутствует партия, которая выступает за ограничения притока мигрантов в страну. Эта партия носит название «Шведские демократы» и ведет свои историю от неонацистских движений. Сейчас основными пунктами программы партии являются сохранение шведской культуры, увеличение роли морали в обществе, ограничение возможностей въезда в страну беженцев[[58]](#footnote-59). На последних выборах в парламент партия набрала 17,5% голосов и заняла третье место, тем самым повторив успех на выборах в Риксдаг в 2014-ом году, ставший историческим прорывом для партии. [[59]](#footnote-60)

Таким образом можно сделать вывод о том, что на настоящий момент в большинстве стран Европы присутствуют крайне правые политические силы. Более того, эти силы приобретают все больший политический вес и теперь являются не просто малозначимыми группами противников евроинтеграции, а непосредственно влияют на принятие государственных решений. На наш взгляд, одну из определяющих ролей в процессе роста числа сторонников крайне правых играет глобализация. Государства утрачивают свой абсолютный суверенитет, попадают в зависимость от других стран. В случае с Европейским союзом эта проблема стоит особенно остро. Глобализация является неизбежным процессом, однако все чаще ее противники пытаются выразить свое несогласие. Ультраправые движения, во многом, выступают за сохранение устоявшихся ценностей, идею национальной идентичности. Современная мировая экономика крайне подвержена влиянию процесса глобализации. По сути большинство ТНК так или иначе связаны с США[[60]](#footnote-61). Курс глобализации во многом является курсом гегемонии Соединенных Штатов в мире. С усилением и ускорением процесса глобальной интеграции, растет, как следствие, и правый радикализм в различных регионах планеты.

На наш взгляд, националистические движения в Европе сегодня приобретают все большую политическую силу, однако говорить об опасности для всей европейской территории нельзя. В первую очередь, потому что для коренных изменений в расстановке политических сил нужна кооперация и сотрудничество ультраправых партий различных стран между собой. Задачей же сторонников европейской интеграции является, главным образом, укрепление представления граждан Европы о том, что все они являются членами европейского общества, и в приоритет необходимо ставить интересы всего Союза, а не отдельного государства.

Необходимо сказать о том, что вышеперечисленные партии имеют схожие политические позиции и видения современных процессов в европейском регионе. В первую очередь это выражается в сохранении национальных культурных ценностей, критике действующего правительства, отрицательном отношении к мигрантам, критике Европейского союза как института. Все эти аспекты также разделяет партия Национальное объединение. Именно из-за схожести идей и взглядов многие средства массовой информации, освещая события, связанные с Национальным объединением, обращаются к опыту схожих с ним европейских крайне правых партий. Безусловно, партии Марин Ле Пен на данный момент удалось добиться более серьезных успехов, чем другим европейским партиям крайне правого толка, однако эти партии, независимо от их популярности, так или иначе будут фигурировать в материалах СМИ, затрагивающих аспекты политической деятельности Марин Ле Пен и Национального объединения.

## 2.2 Позиция Европейских СМИ относительно партии Национальное объединение

В настоящее время люди имеют доступ к информации практически везде и всегда. Средства массовой информации приобрели небывалую роль в процессе влияния на общественное мнение и настроения в социуме. СМИ затрагивают в первую очередь наиболее острые и актуальные вопросы. Одним из таких вопросов является распространение влияния правых радикальных движений в Европе. Именно поэтому новости, связанные с партией Национальное объединение, занимают заметное место в материалах французских и других европейских СМИ. Далее мы хотели бы выяснить, в каком ключе освещаются события, связанные с этим вопросом, в немецких, британских и французских СМИ. Для анализа нами были выбраны те издания, которые имеют наибольший охват аудитории в своей стране.

Мы хотели бы начать с франкоязычных источников. Одним из авторитетных французских изданий является Le Monde. Le Monde — ежедневная газета, которая выпускается с 1944-го года. Газета считается левоцентристской, однако это отрицает руководство издания. За период конца 2019-го года и начала 2020-го, большинство новостных статей этого источника посвящены партии в контексте ее участия в муниципальных выборах. Однако имеют место и более комплексные материалы, анализирующие положение Марин Ле Пен и Национального объединения. Наиболее актуальной на момент исследования статьей, посвященной партии Ле Пен является статья от 06.03.2020 под названием «Перед лицом Национального объединения: риск привыкания»[[61]](#footnote-62). В данной статье анализируется положение партии на политической арене Франции. Авторы статьи приводят данные различных опросов общественного мнения, которые демонстрируют увеличение недовольства действующим президентом Эммануэлем Макроном, которые перестал быть для французов «надежной защитой». Согласно представленным в статье данным, только 22% процента французов считают, что Марин Ле Пен сможет стать хорошим президентом Республики. Однако при этом 56% опрошенных полагают, что однажды партия Ле Пен все же сможет прийти к власти. Таким образом авторы статьи демонстрируют низкую вероятность получения власти лидером Национального объединения в краткосрочной перспективе, однако также демонстрируются данные, согласно которым, в дальнейшем эта вероятность может возрасти. В данном новостном материале четко прослеживается угрожающий характер, который несет в себе растущая поддержка партии. Однако здесь речь идет об опасности для действующего президента страны, а не для французского общества. В данной статье Ле Пен и Макрон представлены в качестве равносильных соперников. В борьбе этих двух политических фигур Ле Пен проводит тактику нападения, а Макрон защищается. Однако авторы статьи достаточно четко дают понять, что его защита не является эффективной. Этот вывод можно сделать исходя из тезисов об ослаблении позиций действующего главы государства, а также о возрастающем проценте левых сторонников, которые считают, что «Национальное объединение» однажды все же сможет прийти к власти.

Нельзя также не отметить статью «На карте: продвижение крайне правых в Европе»[[62]](#footnote-63) от 07.03.2018. В данной статье приводится описание партий из различных европейских стран, которые придерживаются идеологии национализма. В число этих стран входит Италия, Венгрия, Австрия, Финляндия, Болгария. Le Monde делает акцент на том, что правые движения появляются в тех государствах, где ранее их не было (Кипр, Мальта). Также одно из центральных мест уделяется «одержимости безопасностью». Под этим термином автор статьи подразумевает закрытие границ, контроль за иностранцами итд. Нельзя сказать, что автор придерживается определенной точки зрения относительно европейского национализма. Скорее можно сказать о некой объективности, поскольку рассуждения подкрепляются фактами, и событиям не придается эмоционального окраса.

При этом, нельзя не отметить, что несмотря на тот факт, что большинство новостей, связанных с Национальным объединением в конце 2019-го года и начале 2020-го освещаются в контексте муниципальных выборов, Le Monde также выпускал статьи, затрагивающие действительно отрицательные для имиджа партии моменты. В числе таких материалов статья от 21.01.2020 Национальное объединение исключает избранного представителя от Иль-де-Франса, обвиняемого в сексуальном насилии»[[63]](#footnote-64). В статье говорится о представители партии, совершившим преступление. Отмечается, что ранее уже имели место различные прецеденты схожего характера с участием этого человека. При этом приводятся комментарии казначея крайне правой партии, который утверждает, что к нарушителю были применены соответствующие санкции со стороны руководства партии. Подобные скандалы, безусловно, подрывают доверие электората к Национальному объединению. По нашему мнению, для Марин Ле Пен особенно важно чтобы такие инциденты не происходили или же не были преданы широкой огласке, поскольку лидер партии не хочет повторить ошибки своего отца, о которых мы уже упоминали ранее. Именно поэтому отдельная статья на эту тему способна нанести серьезный урон партийному имиджу.

Говоря о наиболее релевантном на момент исследования материале Le Monde о лидере партии, необходимо рассмотреть статью «Несдержанная Марин Ле Пен перед лицом общемирового вируса». В данной статье говорится о том, что Марин Ле Пен использует любую представившуюся возможность для того, чтобы подвергнуть критике проводимую действующим президентом политику. В данном случае речь идет о пандемии Covid-19. В статье приводится цитата Ле Пен: «Что такое национальное единство? Участвовать в правительственной лжи? Прикрывать свою некомпетентность, выражающеяся в невозможности обеспечить безопасность людей, сражающихся на передовой против вируса?[[64]](#footnote-65). Автор статьи рассматривает это высказывание исключительно в качестве метода политической борьбы, тем самым демонстрируя несправедливость действий Ле Пен в такой сложный для страны период. В данном материале четко прослеживается стремление донести идею о том, что для лидера Национального объединения важнее продолжать свое продвижение на политической арене, чем проявить необходимую солидарность и поддержать «перемирие».

Одним из самых крупных изданий во Франции является Le Parisien. Согласно статистике, количество читателей данного издания превышает 17,5 миллионов человек. Наиболее актуальные статьи так или иначе посвящены именно участию в муниципальных выборах, а не каким-либо другим аспектам политической деятельности партии. Рассматривая подобные статьи, нельзя не отметить присутствие определенной отрицательной направленности, которой придерживаются авторы новостных материалов. Примером одной из таких статей является материал от 16.10.2019 «Воображаемый кандидат Национального ралли в Форбахе»[[65]](#footnote-66). В данной статье говорится о том, что партия в одном из городов разместила на своих агитационных материалах о выборах фиктивного кандидата. Имеется в виду присутствие на агитационных материалах изображение человека, не являющегося членном партии. Данное фото было взято из открытого банка изображений. Помимо муниципальных выборов среди наиболее актуальных статей присутствует материал под названием «Национальное объединение предано в руки правосудия из-за несправедливого увольнения». В данной статье речь идет о том, что бывший сотрудник штаба Марин Ле Пен Микаэль Эрмингер обвиняет партию в том, что она не выплатила ему 20 900 евро, которые ему причитаются, с момента осуждения партии в промышленном трибунале. Помимо конкретной новости, в статье также упоминается и о других скандалах, связанных с партией. При этом отмечается плачевное финансовое положение партии на настоящий момент. Таким образом автор статьи не просто освещает конкретное событие, а вводит его в контекст других факторов, оказывающих негативное влияние на финансовую стабильность Национального объединения. Le Parisien, как и Le Monde затрагивает высказывания Марин Ле Пен, в которых она критикует действия правительства во время эпидемии Covid-19. В статье «Марин Ле Пен ловит волну интернет-популярности во время кризиса»[[66]](#footnote-67) (прим. перевод с французского языка в данном случае является скорее литературным, ввиду невозможности дословного перевода). В данной статье автор называет Эммануэля Микрона «капитаном в центре беспрецедентной санитарной бури», а относительно Марин Ле Пен приводится мысль о том, что политик использует сложное положение президента для его критики. Таким образом мы можем наблюдать скорее осуждающую риторику относительно лидера французский крайне правых в данной статье.

Говоря об освещении событий, связанных с партией, стоит упомянуть также статью от 11-го марта 2018-го, которая называется «Популизм в Европе — волна, которая может снести все»[[67]](#footnote-68). Автором этой статьи является Анри Верне. Автор говорит не только о крайне правых движениях, а подразумевает все политические силы, которые выступают против либеральной Европы и ее глобализированных элит. Автор также утверждает, что помимо угрозы ЕС, существует угроза и для самой Франции. Только при условии того, что Европа и Франция докажут, что смогут защищать своих граждан, можно будет избежать этой самой волны, которая сметет все на своем пути. В этой статье можно проследить вполне явную отрицательную точку зрения относительно крайне правых движений. Из вышесказанного можно сделать вывод о том, что единой точки зрения на вопрос европейских крайне правых движений во французской прессе не существует. Однако в основном события, связанные с этим явлением, освещаются в основном либо в нейтральном ключе, либо с позиции того, что ультраправые движения являются угрозой для Европы в целом и Французской Республики в частности.

Во Франции в настоящее время не существует крупного издания, которое поддерживает крайне правых. Стоит, конечно, отметить, что существуют различные газеты, поддерживающие национализм. В их число входят Rivarol, Militant, Action Française 2000 и другие. Однако данные издания не являются широко распространенными и не оказывают такое влияние на мнение общественности, как гиганты французской прессы. К тому же даже эти издания находятся на грани исчезновения, поскольку им приходится выплачивать многочисленные штрафы и получать множество судебных исков из-за своей политической направленности. Говоря о подобных изданиях, стоит упомянуть Le Point, который является еженедельным политическим и новостным журналом. Пожалуй, данное издание является самым крупным из французских СМИ, которое придерживается правоцентристкой направленности, однако при этом, его охват аудитории не сопоставим с гигантами французской прессы, которые упоминались нами ранее.

Далее мы хотели бы обратиться к британским СМИ. Одним из влиятельных британских изданий является Daily Mail. Оно было основано в 1896-ом году и традиционно считается, что газета придерживается правых взглядов. Необходимо отметить, что подавляющее большинство новостных материалов этого издания, посвященных партии Национальное объединение, носят ярко выраженный личностный характер и в основном освещают различные скандалы, в которых принимала участие Марин Ле Пен. Примером таких статей является материал под названием «Марин Ле Пен приказано предстать перед судом за публикацию в Твиттере фотографий убийств ИГИЛ, изображающих обезглавливание американского журналиста»[[68]](#footnote-69). Такое обвинение было представлено Ле Пен ввиду публикации в своем твиттер аккаунте фотографий преступлений запрещенной террористической организации в 2015-ом году. Обвинение расценило данное сообщение, как «насильственное и подстрекающее к совершению террористических актов или которое может в значительной степени принизить человеческое достоинство». Еще одним подобным примером является статья «Марин Ле Пен утверждает, что ее обманули, когда французскому правому политику предложили сфотографироваться с расистским жестом перед выборами в Европарламент»[[69]](#footnote-70). В данной статье говорится о том, что политик на фотографии продемонстрировала жест, который является жестом приветствия сторонников движения превосходства белой расы. К тому же, в статье отмечается, что на фото вместе с Ле Пен запечатлен человек, который ранее был обвинен в отрицании холокоста. Приводятся также слова Ле Пен, согласно которым, политик абсолютно не имела понятия о значении этого жеста. Однако авторы статьи, говоря в названии об обратном, изначально преподносят читателю определенную точку зрения, исходя из которой, рассматривается произошедшее событие. Нельзя отрицать, что упомянутые скандалы действительно имели место в действительности. Однако издание выбирает именно подобные события, для освещения новостей о Ле Пен и ее партии. Таким образом формируется негативный образ Национального объединения в целом и Марин Ле Пен в частности. Для лучшего понимания характера отношений издания к Национальному объединению, необходимо также отметить материал, посвященный националистическим движениям в Европе в целом. 3-го апреля 2018-го года Daily Mail выпускает достаточно большой материал, в котором затрагивается тема роста крайне правых движений в Европе[[70]](#footnote-71). Применительно к движениям крайне правых используется термин «mainstream», что показывает позицию британских журналистов, которые полагают, что масштабы этого процесса действительно огромны. В самой статье правые радикалы представляются в основном в отрицательном ключе, приводиться цитаты различных политологов и политических деятелей. Стоит отметить, что в статье упоминается и позиция националистов, по причине чего нельзя назвать этот материал полностью лишенным объективности. При этом заканчивается статья все же словами о том, что европейские правые радикалы способны ослабить и даже уничтожить институты демократии.

Нельзя также не обратить внимание на издание The Guardian. Данное издание является одним из ведущих в Великобритании, а также завоевавшим доверие аудитории благодаря объективным и беспристрастным материалам[[71]](#footnote-72). Выбранные для анализа статьи данного издания, по нашему мнению, действительно можно охарактеризовать как нейтральные по отношению к Национальному объединению. Одной из статей, посвященных данной тематике, является статья «Франция установит квоты для трудящихся-мигрантов в попытке обратиться к правым избирателям»[[72]](#footnote-73). В данном материале авторы упоминают Марин Ле Пен в качестве основного конкурента действующего президента Французской Республики на президентских выборах в 2022-ом году. Помимо этого, четко прослеживается возросшее политическое влияние сторонников правой партии. Такой вывод читатели могут сделать, исходя из того, что в статье упоминается интервью Макрона, которое она дал консервативному издательству Valeurs Actuels, а также его цитате о том, что необходимо вести диалог со «всеми». Таким образом Эммануэлю Макрону необходимо привлекать на свою сторону в том числе и сторонников крайне правой и правой идеологий, для обеспечения конкурентоспособности на следующих президентских выборах. Другая статья, в которой упоминается Марин Ле Пен, была опубликована под названием «Союзники Ле Пен предстали перед судом по обвинению в мошенничестве на выборах 2012 года»[[73]](#footnote-74). В этой статье речь идет об обвинении в мошенничестве лиц, связанных с партией Национальное объединение. Несмотря на то, что авторы делают акцент на явной связи обвиняемых и лидера партии, особо отмечается тот факт, что Марин Ле Пен не будет принимать участие в судебном разбирательстве в качестве обвиняемой. Также авторы статьи приводят цитату Ле Пен, согласно которой, политик утверждает, что не имеет отношения к возможным мошенническим действиям со стороны ее союзников.

В Великобритании также существуют издания, материалы которых, носят националистический характер. Таким изданием является газета The National, которая была создана в 2014-ом году с целью поддержки независимости Шотландии. В основном новости затрагивают вопросы, которые связаны напрямую с Шотландией, однако в некоторых статьях можно проследить и параллели с процессами в Европе в целом[[74]](#footnote-75). Так в статье от 22-ого июля 2017-ого года говорится о том, что пример национализма в Шотландии показал всей Европе, что он может быть «силой во благо».

.Далее хотелось бы перейти к немецким изданиям. Издание Die Welt было создано в 1946-ом году и имеет консервативную направленность. Данное издание упоминает в своих материалах Марин Ле Пен и ее партию, как в контексте политического противостояния с действующим президентом Франции, так и освещает новости о партии вне этого контекста. В статье «Макрону потерпит огромную неудачу»[[75]](#footnote-76) партия Марин Ле Пен упоминается в качестве одного из наиболее серьезных конкурентов партии Эммануэля Макрона. В статье приводятся слова эксперта, согласно которым, партия «Вперед Республика!» может стать третьей или четвертой политической силой в стране. Также отчетливо прослеживается сравнительная параллель, которую проводит автор статьи. Он сравнивает подход Макрона и Ле Пен к муниципальным выборам 2020-го года. Если крайне правый политики сделала подготовку к этим выборам одним из основных приоритетов, то Макрон заявил, что «не намерен извлекать какие-либо национальные последствия из результатов». В этом материале говорится об ослаблении позиций партии Макрона и возможной потере ею лидирующих позиций на политической арене Франции. Так как авторы сравнивают политику Макрона именно с политикой Марин Ле Пен, это способствует формированию у читателя представления о том, что именно "Национальное объединение» оказывает ключевое влияние на процесс ослабления партии «Вперед, Республика!». Die Welt также публикует статьи, в которых затрагиваются скандалы, связанные с именем лидера Национального объединения. В статье под названием «Ле Пен должна заплатить 300 000 евро Европейскому парламенту»[[76]](#footnote-77) речь идет о том, что Марин Ле Пен осуждена судом Европейского cоюза за злоупотребление государственными средствами. Стоит отметить, что автор статьи дважды приводит слова лидера партии, согласно которым это обвинение является «вонючей бомбой». Также в статье упоминается тот факт, что судебный процесс имел место накануне выборов в Европейский парламент. Таким образом, автор статьи не приводит никаких оценочных суждений относительно факта, описанного в статье, что включает в себя и отсутствие ярко выраженного негативного отношения к партии в связи с мошенническими действиями. Рассматривая комплексное отношение издания к европейским правым движениям в целом, показательным примером является статья, посвященная европейскому национализму, которая была размещена в разделе «мнения»[[77]](#footnote-78). В данной статье говорится о том, что у национализма есть и свои хорошие стороны. В связи с историческим прошлым своей страны немцы боятся национализма во всех проявлениях, а всплески националистических натяжений в соседних странах обычно характеризуют как глупые и устаревшие. Однако одной из причин популярности национализма в Германии сегодня авторы статьи считают долгое отсутствие у немцев единого государства, поэтому немцы пытаются восполнить этот недостаток. В статье упоминается о том, что национализм все же имеет позитивные моменты. Die Welt приводит пример поляков и ирландцев, у которых национализм является частью национальной культуры. Вывод, к которому приходят авторы статьи звучит так: если немцы, зациклившись на своем ЕС и не видя ничего вокруг, осуждают национализм во всех его проявлениях, не оглядываясь на примеры соседей и даже более того, осуждая их и тд, то это есть не что иное, как новый немецкий национализм, с которым нужно бороться.

Еще одним крупным и влиятельным изданием является Die Zeit. Газета была основана в 1996-ом году и придерживается центристских взглядов. Большинство статей в Die Zeit, посвященных партии Национальное объединение, рассматривают феномен популярности партии через призму потери доверия электората к Эммануэлю Макрону. В статье «Ей просто нужно сидеть тихо»[[78]](#footnote-79) позиции крайне правой партии характеризуются как небывалые и более близкие к получению самых высоких государственных постов, чем когда-либо. Также автор статьи говорит о том, что на момент написания статьи (21 января 2020г.) Ле Пен почти неактивна. В это понятие он вкладывает практически полное отсутствие новых выступлений и интервью политика. К негативным тезисам в адрес лидера партии можно отнести лишь то, что по словам автора, представитель Ле Пен заявил о том, что политик на данный момент не будет давать интервью изданию, аргументировав это тем, что у «нее есть дела поважнее». Однако оценка этого тезиса является во многом субъективной. В этом материале Макрон представляется, как слабый и теряющий популярность политик, в то время как Марин Ле Пен и ее партия находятся на пике популярности.

Еще одним крайне репрезентативным материалом данного издания является статья «Мадам президент правых взглядов — реальная возможность для Франции»[[79]](#footnote-80). Основная мысль, которую пытается донести до читателя автор статьи, заключается в том, что президент Франции непопулярен, а Марин Ле Пен - единственная, соответствующая современным реалиям, оппозиция. Также говорится о том, что Марин Ле Пен учится на своих ошибках и это является одним из факторов ее дальнейшего продвижения в качестве успешного политического деятеля. В данном материале также говорится о слабеющих позициях Макрона. Автор связывает этот процесс в первую очередь с тем, что люди разочарованы отсутствием реальных изменений в политике государства, на которые надеялся электорат, и которые обещал реализовать Эммануэль Макрон. Автор статьи приводит статистические данные, которые демонстрируют отсутствие иной популярной оппозиционной силы кроме партии Национальное объединение. Можно сделать вывод о том, что автор связывает рост популярности крайне правых во Франции именно с постепенным процессом утраты доверия к действующему главе государства. По нашему мнению, в большинстве статей Die Welt и Die Zeit, освещающих события, связанные с Национальным объединением, прослеживается идея о постепенном изменении расстановки политических сил во Франции. Также, несмотря на прошлое партии, многие авторы оценивают нынешнюю деятельность партии, как крайне успешною и допускают возможный успех Марин Ле Пен на президентских выборах в 2022-ом году.

## 2.3 Динамика изменения взглядов европейских СМИ в отношении Национального объединения

В современном обществе, подверженном глобализации, и, как следствие, принципам равенства, свободы личности и так далее, радикальным крайне правым партиям крайне сложно осуществлять политическую деятельность, при этом не преступая определенную черту норм морали, нравственности, а также оставаться в юридически легальном поле. Именно по этой причине происходят изменения и трансформации в устройстве партий, идеологии, инструментах распространения своих идей. Французская партия Национальное объединение не является исключением. Партия проделала огромный исторический путь и подверглась изменениям в различных сферах. Для того, чтобы проследить изменения настроений относительно партии необходимо проанализировать динамику изменения отношений СМИ к Национальному фронту.

Очень большую роль играет отношение СМИ к лидеру партии в формировании отношения о Национальном объединении в целом. Как известно, у партии было два лидера за время ее существования. С 1972-го года партию возглавлял Жан-Мари Ле Пен. По своей натуре он является человеком экспрессивным, порой достаточно резким. С именем данного политического деятеля связано очень много скандалов и провокационных высказываний, которые нашли свое отражение в СМИ и повлияли на имидж партии. Многие из подобных прецедентов упоминалось ранее. Одним из самых резонансных скандалов является ситуация, которая имела место в 1987 году. Ле Пен принял участие в шоу на телеканале Antenne 2, во время которого провел параллель между людьми, больными СПИДом и прокаженными[[80]](#footnote-81). Это вызвало негативную реакцию со стороны большинства телезрителей, а также бурную полемику. Одним из известнейших скандалов, который связан с именем Жан-Мари Ле Пен, является его высказывание в 1987, которое касается газовых камер во время Второй мировой войны. Ле Пен сказал: «Я увлечен историей Второй мировой войны. Я задаю себе ряд вопросов. Я не говорю, что газовых камер не существовало. Я не мог видеть их видеть своими глазами. Я не изучил этот вопрос досконально. Но я думаю, что это лишь деталь истории Второй мировой войны»[[81]](#footnote-82). За эту фразу он неоднократно подвергался осуждению. Например, в 2008-ом году имело место резонансное интервью в журнале «Bretons», в котором журналист спорил с Жан-Мари Ле Пен на предмет фразы последнего. Итогом стало признание Кассационным судом Франции вины Ле Пен. Бывший лидер Национального фронта обязан был выплатить штраф размеров в 30000 евро[[82]](#footnote-83). Также Ле Пен выступал за неравенство рас на телевидении в 1996, за что впоследствии был оштрафован на 1500 евро[[83]](#footnote-84). Все эти действия формировали отрицательный взгляд на партию со стороны избирателей. Во многом поэтому при Жан-Мари Ле Пен за 39 лет существования партии, ей не удалось добиться серьезных успехов.

Переломным моментом в истории партии является приход Марин Ле Пен на пост лидера Национального фронта в 2011-ом году. Новый лидер избрал другую тактику публичных выступлений и формирования программы партии. Именно в этот момент, по нашему мнению, начался процесс «дедемонизации» и «медиатизации» партии. Понимая, что средства массовой информации по-прежнему поддерживают процесс ассоциации партии с ее прошлым лидером и с его поступками, Марин Ле Пен 20-го августа 2015-го года принимает решение о наложении санкций и исключении своего отца из партии из-за его высказываний, которые признавались правосудием и обществом, как враждебные, бесчеловечные и очерняющие имидж партии. В данный момент действительно происходит усиление внимания к Марин Ле Пен и партии со стороны СМИ. Внимание к ее персоне и партии возросло в разы с момента ее прихода на пост лидера Национального объединения. В 2014-ом году Ле Пен стала самой приглашаемой персоной на утренние выпуски новостей[[84]](#footnote-85).

При Жан-Мари Ле Пен отношения с французскими и европейскими основными средствами массовой информации строились в основном лишь на скандалах, в которых правый политик принимал активное участие. Именно поэтому интерес СМИ заключался по большей части в освещении провокационных действий, который совершал Ле Пен. Стоит сказать, что данная тенденция, хоть и в гораздо меньшем масштабе, но сохранилась и при новом лидере партии. Ведущие французские и европейские СМИ по-прежнему не упускают возможности опубликовать материал о тех или иных неправомерных действиях, совершенных лицами, непосредственно связанными с Национальным объединением. Однако исходя из наиболее актуальных новостных материалов, можно сделать вывод о том, что эта тенденция идет на спад. По нашему мнению, это происходит по двум основным причинам. Первая причина заключается в том, что сама Марин Ле Пен старается избегать резких высказываний и рискованных действий, которые потенциально могут угрожать имиджу партии и ее самой. Вторая причина заключается в нынешнем положении правящей французской партии и президента Республики. В настоящий момент партия «Вперед, Республика!», как и сам Эммануэль Макрон, утрачивают доверие электората, а также теряют важных политических союзников. Ввиду этого, единственной реальной оппозиционной политической силой во Франции является именно партия «Национальное объединение». В связи с этим, крупнейшие французские и европейские СМИ уделяют особое внимание политическому противостоянию двух политических деятелей и их партий. Исходя из проанализированных источников, мы делаем вывод о том, что многие авторы новостных материалов описывают это противостояние, как постоянную критику президента со стороны Марин Ле Пен, которая старается не упускать ни одну возможность для того, чтобы продемонстрировать французам несостоятельность и неэффективность проводимой Макроном политики. Можно сказать о том, что критика со стороны Ле Пен, как никогда сильно, оказывает влияние на формирование мнения общественности относительно действий действующего главы Республики. Таким образом коренной перелом в отношении большинства французских и зарубежных СМИ к Национальному объединению произошел именно в момент смены лидеров партии. Марин Ле Пен сделала выводы из ошибок своего отца и смогла изменить отношение многих медиа к своей партии.

# Глава III: Образ партии Национальное объединение в российских СМИ

## 3.1 Отношение российских СМИ к ЕС

Ввиду явной напряженности в отношениях между Россией и Западом, которая наблюдается после украинского кризиса, большинство российских средств массовой информации придерживаются определенной линии в освещении событий и процессов, происходящих в Европе. В основном она заключается в противопоставлении официальной позиции правительства РФ позиции западных держав. Процессы роста националистических движений в Европе не могут рассматриваться в отрыве от контекста взаимоотношений ЕС и Российской Федерации. Таким образом можно говорить о существовании определенной характерной риторики, которая имеет место в российских СМИ в отношении освещения событий, происходящих в Европе. Именно поэтому нам кажется важным рассмотреть те события, которые, по нашему мнению, оказали серьезное влияние на то, в каком ключе российские СМИ публикуют материалы об актуальных процессах и событиях в ЕС.

По нашему мнению, своего рода отправной точкой в процессе изменения отношения российских СМИ к ЕС является грузинский конфликт 2008-го года. Можно утверждать, что в 2008-м году международное общественное мнение было на стороне Грузии и ее президента Михаила Саакашвили, который считался западно-ориентированным политиком и пользовался популярностью в США и Европе. Это нашло отражение и в мировой прессе. В западных СМИ преобладали такие заголовки, как «Самые ожесточенные бои у грузинской границы» (The New York Times)[[85]](#footnote-86), «Российские военные самолеты [нацелены на Грузию](http://66.ru/go/http://edition.cnn.com/2008/WORLD/europe/08/09/georgia.ossetia/index.html)» (CNN)[[86]](#footnote-87), «Россия атакует цели по всей Грузии» (CNN)[[87]](#footnote-88).

В российских СМИ события освещалась совершенно в ином ключе. Главным агрессором тут представлялась не Россия, а Грузия и ее президент Михаил Саакашвили. Были выпущены новостные материалы с такими заголовками, как «Первая миротворческая война» (КоммерсантЪ)[[88]](#footnote-89), «Грузия объявила войну» (Взгляд)[[89]](#footnote-90), «Министерство обороны РФ не даст в обиду граждан России» (Вести.ру)[[90]](#footnote-91). Анализируя различие в риторике российских и западных СМИ, можно говорить не о различном понимании и восприятии каких-либо событий, но скорее о разнице в глобальном понимании процессов и совершенно ином взгляде на конфликт в Грузии.

Стоить отметить тот факт, что, несмотря на усиление конфликтных настроений между РФ и ЕС после Грузинской войны, отношения между политическими игроками не были критическими, поскольку сотрудничество оставалось взаимовыгодным аспектом. В особенности стоит отметить сотрудничество в энергетической отрасли, которая на протяжении всего современного этапа отношений РФ и ЕС являлась крайне важной. Это было ярко отражено в отечественных СМИ. Примером данного утверждения являются переговоры о строительстве Южного Потока. Его маршрут должен был пролегать через территории Болгарии, Сербии, Венгрии и Словении к северу Италии. Через Сербию планировалось проложить ветку в Австрию, а также построить отводы в Хорватию и Республику Сербскую (в составе Боснии и Герцеговины)[[91]](#footnote-92). В основном, на этапе согласования проекта большинство российских СМИ высказывалось либо позитивно, либо нейтрально о Южном потоке, поскольку его строительство означало некую переориентацию страны в энергетической сфере с бывших стран СССР, как приоритетного направления, на Европейский союз. Однако уже на этапе заключения договоренности, многие СМИ писали о возможных рисках этого проекта. Так, например, в статье «Южный поток выходит на финиш» газеты КоммерсантЪ, Сергей Вахрамеев из ИФК «Метрополь» высказывает сомнения относительно перспектив заполнения South Stream[[92]](#footnote-93). В материале в качестве аргумента приводится такой факт, как то, что в 2011 году Европа закупила около 513 млрд куб. м газа. Аналитик полагает, что даже при оптимистичном сценарии спрос на газ в Европе будет расти на 1-1,5% в год и к 2019 году достигнет 550-570 млрд. куб. м. Но экспортные мощности "Газпрома" в Европу уже составляют почти 250 млрд куб. м газа при поставках всего около 150 млрд куб. м[[93]](#footnote-94). Таким образом, можно говорить о формировании имиджа ЕС в СМИ, как одного из ключевых экономических партнеров РФ.

Важным аспектом является также научное сотрудничество РФ и Европы в контексте материалов российских СМИ. В 2013-м году в ноябре был торжественно открыт год науки РФ-ЕС. Главной целью этого события было показать многосторонность и многогранность сотрудничества России и ЕС. Этот важный международный проект включил в себя проведение более 170-ти мероприятий, которые широко освещались в отечественных СМИ. В материалах высказывались надежды на плодотворное сотрудничество в данной сфере и говорилось о наличии больших перспектив. В статье «РоссииК» «В Москве открылся Год науки Россия-ЕС» приводятся точки зрения различных российских и европейских научных деятелей, согласно которым «Россия двигалась все дальше и дальше по пути взаимодействия с ЕС в научно-технической сфере. Почти все шаги были успешны». Также говорилось о том, что этот проект является «шансом взглянуть в будущее и возобновить научное сотрудничество между Россией и ЕС и превратить его в стратегическое партнерство»[[94]](#footnote-95). В похожем ключе осветило событие и «ТАСС» в статье «В Москве открылся год науки «Россия – ЕС 2014»». В данном материале также говорится о пользе данного проекта для выстраивания долгосрочных и эффективных взаимоотношений в данной сфере[[95]](#footnote-96).

Важным витком в отношениях между Россией и ЕС является украинский кризис, который начался в 2014-м году. Данный процесс нашел отражение в сотнях российских новостных материалов. Можно выделить следующие основные факторы такого широкого резонанса: непосредственная близость конфликта к территории РФ, прочные связи населения РФ с Украиной в различных сферах, возникновение перспективы кардинального изменения отношений государств во внешней политике. Как и в случае с грузинским конфликтом 2008-го года, события освещались в противоположном свете в российских и западных СМИ. Такое различие было связано в первую очередь с тем, что революция в Украине предполагала переориентацию страны на сближение с ЕС и отход от зависимости от РФ, поскольку действующим президентом Украины являлся Янукович, который пытался сохранить близкие отношения с РФ, при этом стараясь взять курс на интеграцию в ЕС. В самом начале развития Евромайдана, этому протестному движению не давалась напрямую отрицательная характеристика, однако журналисты писали о возможных негативных вариантах его развития, при этом на данном этапе эти процессы характеризовались как внутриполитические, а влияние на них Запада и России сводилось к минимуму[[96]](#footnote-97). Все изменилось после присоединения Республики Крым к Российской Федерации 18-го марта 2014-го года. Ключевыми словами, которые можно проследить в большинстве новостных материалов российских СМИ были: «историческая общность», «связь», «выбор», «единогласно». В публикациях это событие представлялось как некое спасение граждан от опасности, которую несет «неонацистское движение», которое захватило власть в Украине. Акцент СМИ делается именно на радикально правую идеологию и характеризует ее сторонников как «группировку, называющую себя Правый сектор. Можно увидеть, как ее члены ходят по Киеву колоннами, примерно - по 12 человек. Большинство из них - с бейсбольными битами. Некоторые вооружены пистолетами»[[97]](#footnote-98). В статье, размещенной на сайте Первого канала приводится цитата Жака Сапира, научного сотрудника парижской Высшей школы социальных исследований: «Руководство ЕС, которое стало поддерживать Майдан, и которое, к сожалению, и я это говорю как француз, как член Европейского союза, сошлось с организациями правого толка, обещает им то, что невыполнимо. Украина не может сейчас стать членом ЕС. А Евросоюз не может теперь помогать Украине без России. Они вместе должны положить там конец конфронтации»[[98]](#footnote-99). «Первый канал» является одним из наиболее влиятельных СМИ в России, в 2015 году этот ресурс стал самым популярным телеканалом в стране, ему досталось 13,7% среднесуточной доли просмотров[[99]](#footnote-100). Таким образом, можно заметить отрицательную направленность риторики в отношении крайне правых движений в Украине, которая противопоставляется взвешенной и более гуманистической политике правящей партии в Российской Федерации.

После конфликта в Украине Европейский союз и США наложили санкции на Российскую Федерацию. Европейские санкции в основном были направлены на экономику России и конкретных российских политиков. Это повлияло на усиление осуждающих этот шаг материалов в российских СМИ. В связи с введением ответных санкций (эмбарго) со стороны России в отношении ЕС, позиция, согласно которой, это сможет нанести серьезный удар по европейской экономике, все чаще прослеживалась в СМИ. Данная точка зрения заключается в том, что из-за ограничения импорта некоторых сельскохозяйственных товаров, установленного в ответ на санкции ЕС, европейская экономика понесет внушительные потери. В 2014-ом году эксперты прогнозировали потери в размере примерно одного триллиона евро[[100]](#footnote-101). На 2020-й год отсутствует официальная статистика, которая бы подтвердила или опровергла эту цифру, однако, основываясь на тех данных, которые есть в свободном доступе, можно сделать вывод о том, что потери ЕС составляют гораздо меньше тех, которые прогнозировали российские СМИ в 2014-ом году[[101]](#footnote-102). В материалах, посвященных санкциям против РФ, основной линией является представление наложения ограничений, как выгодного для страны процесса, который стимулирует развитие сельского хозяйства и других отраслей экономики. Важным является то, что это представляется, как процесс дистанцирования от Европейского союза, ухода от зависимости от европейского рынка и усиление России, как самостоятельного игрока на экономическом поле.

Можно сделать вывод о том, что с 2008-го года по 2020-й год имидж Европейского союза в российских СМИ ухудшался. Все чаще он упоминался как соперник, а не партнер. Также можно говорить об осуждении протестных настроений в Европе и участия в них сторонников крайне правой идеологии[[102]](#footnote-103). Тем не менее, нельзя говорить о некой демонизации ЕС российскими СМИ, поскольку в большинстве материалов ему не приписывается статус врага, а скорее он представляется, как нечто противоположное современному внутреннему и внешнему политическому курсу Российской Федерации.

## 3.2 Освещение событий, связанных с Национальным объединением в российских СМИ

В настоящее время большая часть СМИ в России разделились на два лагеря, в зависимости от поддержки либо критики действующего правительства РФ, нейтральных же массмедиа становится все меньше. К тому же, можно сказать о том, что количество прогосударственных СМИ превалирует. Под СМИ, придерживающимися провластной позиции, мы понимаем те массмедиа, в которых практически отсутствует критика политического курса правительства РФ. На наш взгляд, к данному типу СМИ можно отнести RT, Россия 1, Первый канал, НТВ. Следует отметить, что согласно Конституции РФ, отсутствует государственная или обязательная идеология, а также запрещается цензура в СМИ[[103]](#footnote-104). Упомянутые массмедиа тесно связаны с государственной властью. Россия 1 принадлежит государственной компании ВГТРК, контрольный пакет акций «Первого канала» принадлежит государству, телекомпания НТВ принадлежит холдингу Газпром-Медиа[[104]](#footnote-105), RT является государственным телеканалом, который рассчитан на международную аудиторию.

Рассмотрение освещения событий, связанных с Национальным объединением мы хотели бы начать с телеканала RT. Изучив заголовки на официальном сайте телеканала, можно говорить о том, что центральными темами материалов являются кризис Европейского Союза и уменьшение его эффективности как института, а также попытки ослабления партии Ле Пен со стороны действующего французского правительства. Примером данной риторики является статья Реванш евроскептиков, в которой приводятся высказывания Марин Ле Пен о несостоятельности ЕС и его губительном влиянии на страны-члены союза[[105]](#footnote-106). Также важное место в освещении последних событий, связанных с партией Ле Пен, занимает тема лишения партии государственного финансирования и финансирования со стороны Европейского Парламента. Данной теме посвящены две статьи, в которых приводятся цитаты лидера Национального объединения, которая заявляет о том, что эти действия являются незаконными, а также характеризует их как «нападение на демократию». Важным аспектом также является освещение высказывания Марин Ле Пен об антироссийских санкциях. В статье «Марин Ле Пен оценила последствия для ЕС санкций против России». В ней приводится цитата лидера Национального объединения о том, что пытаясь наказать Россию, Европейский союз сам себе нанес колоссальный ущерб, который затронул различные сектора экономики[[106]](#footnote-107). На наш взгляд, данная цитата освещена в статье вполне объективно и не вырвана из общего контекста, а также не искажает смысла высказывания.

На информационном портале телеканала Россия 1 также присутствуют статьи, посвященные Национальному объединению. Однако в данном случае основной вектор внимания смещен не на партию в целом, а скорее на ее лидера Марин Ле Пен и ее отца Жан-Мари Ле Пен. Среди материалов также прослеживается рассмотрение процессов, связанных с Национальным объединением в общеевропейском контексте. В статье «Правый популизм - пенсионное наследие Европы» говорится о том, избиратели в различных странах ЕС все больше симпатизируют националистическим движениям, в особенности это касается пожилой части электората[[107]](#footnote-108). Довольно большое внимание уделяется именно личностному аспекту Марин Ле Пен и ее отца. Среди материалов можно найти статьи о здоровье политиков. Освещаются такие события, как госпитализация Жан-Мари Ле Пен[[108]](#footnote-109), избиение его жены[[109]](#footnote-110), судебное решение о необходимости прохождения психиатрической экспертизы Марин Ле Пен[[110]](#footnote-111). Таким образом, можно сделать вывод о том, что в данном СМИ первостепенным является не освещение конкретных событий, связанных с жизнью французской крайне правой партии, а скорее процессов, затрагивающих конкретные персоналии. А также важным является анализ деятельности Национального объединения, лишь как одной из составляющих частей крайне правого движения в Европе.

На новостном портале Первого канала количество материалов о Национальном фронте и его представителях значительно меньше, чем в других, представленных нами, СМИ. После освещения выборов президента Французской Республики в 2017 году, «Первый канал» освещал события, связанные с партией, лишь в контексте противостояния действующего президента страны Эммануэля Макрона либо в контексте предъявленных Марин Ле Пен обвинений в расходовании не по назначению средств Европарламента[[111]](#footnote-112). Противостояние Национального объединения с действующим правительством Франции также показывается через попытки различных ограничений деятельности партии. Примером таких действий является лишение Марин Ле Пен депутатской неприкосновенности[[112]](#footnote-113), отказ несколькими французским банками обслуживать ее личные счета и счета партии[[113]](#footnote-114). Важно сказать о том, что новости, касающиеся такой немаловажной фигуры, как Жан-Мари Ле Пен в наиболее актуальных материалах не освещаются.

Одним из крупнейших прогосударственных СМИ в России является Телекомпания НТВ. На новостном Интернет-портале размещены различные материалы, затрагивающие партию Национальное объединение и ее лидера. Можно также проследить тенденцию, которая заключается в кризисе власти во Франции, а также часто упоминаются явные проблемы Евросоюза. Важное внимание уделяется протестным настроениям, как следствию этих процессов. Освещается активная позиция Марин Ле Пен по отношению к движению «желтых жилетов». Примером таких материалов является новость, опубликованная 3-го декабря 2018-го года «Ле Пен призвала к роспуску парламента на фоне беспорядков»[[114]](#footnote-115). Критика ЕС также занимает важное место в материалах данного информационного ресурса. В одной из статей приводится цитата председателя «Национального фронта»: «Евросоюз теряет дыхание. Я надеюсь, что мы свергнем ЕС изнутри. Мы должны вести себя как завоеватели. Европейские народы должны освободиться от оков ЕС»[[115]](#footnote-116). НТВ не обошли стороной и высказывания Ле Пен относительно антироссийских санкций, которые, по мнению лидера крайне правых во Франции, имеют «катастрофические последствия» для Европейского Союза[[116]](#footnote-117).

Исходя из вышеизложенных фактов, можно сделать вывод о том, что для прогосударственных СМИ в РФ новости о Национальном объединении в первую очередь являются инструментом критики Европейского Союза на современном этапе, а также критики политического курса действующего президента Эммануэля Макрона. Стоит также сказать, что второстепенное, но все же не последнее место, в новостных материалах занимают события, связанные непосредственно с Марин Ле Пен и ее отцом Жан-Мари Ле Пен.

Далее хотелось бы обратиться к оппозиционным СМИ. К самым крупным, на наш взгляд, можно отнести телеканал Дождь и Новую газету. Данные медиа площадки сильно политизированы и центральное место здесь занимают действия российского правительства. По сравнению с другими крупными СМИ, эти массмедиа затрагивают более острые темы, которые часто связаны с критикой действующей власти. В материалах о Национальном объединении на сайте телеканала Дождь центральное место занимает личность Марин Ле Пен. Однако если в прогосударственных СМИ активно прослеживалась критика ЕС через новости о Ле Пен, то здесь скорее наблюдается попытка создать отрицательный образ политика. Встречаются такие заголовки, как «В Бордо прошла акция протеста против Марин Ле Пен»[[117]](#footnote-118), «Команда Марин: активистки движения Femen провели акцию рядом с участком, где голосовала Ле Пен»[[118]](#footnote-119), «Лидера Национального фронта Марин Ле Пен могут привлечь к уголовной ответственности за расистские высказывания»[[119]](#footnote-120). Исходя из представленных материалов, можно сказать о том, что «Дождь» придерживается позиции, согласно которой Ле Пен является проблемой для современного европейского общества, а ее высказывания и действия носят негативный, а порой и экстремистский характер.

Следующим крупным оппозиционным СМИ является Новая газета. Большинство материалов о Национальном объединении здесь посвящено проблеме евроскептицизма в целом, а также противостоянию французской оппозиции и действующего правительства. Однако присутствуют и статьи, которые активно критикуют крайне правые движения во Франции и Европе в целом. Ярким примером подобных статей является материал «Волки за дверью», в котором говорится о том, что Национальное объединение является частью общеевропейского крайне правого движения, которое разделяет многие фашистские идеи и лозунги, которые ранее были табу в ЕС. Изучая статью, можно сказать о попытке создания образа партии как основной угрозы безопасности граждан ЕC[[120]](#footnote-121). Однако в статье ««Коричневая чума» в желтых жилетах» четко прослеживается идея о том, что Ле Пен является влиятельным политиком и важной политической фигурой во Франции, поскольку она «всего полтора года назад, на президентских выборах показала, чего она стоит»[[121]](#footnote-122). Можно сказать о том, что в данном СМИ отсутствует определенная направленность в риторике относительно партии и ее представителей.

Таким образом, можно сделать вывод о том, что позиции, которые касаются французских крайне правых движений в прогосударственных и оппозиционных СМИ действительно различны. Прогосударственные СМИ уделяют больше внимания кризису Европейского Союза, ярким примером которого является рост популярности Ле Пен и ее партии. К тому же в данных СМИ активно освещаются процессы, связанные непосредственно с ключевыми фигурами «Национального объединения». В то время как в оппозиционных СМИ отсутствует ярко выраженная направленность в освещении событий, связанных с крайне правыми, однако здесь гораздо чаще наблюдается позиция, согласно которой Национальное объединение — это скорее угроза, а не политическая сила, способная изменить Францию к лучшему. Но, тем не менее, политический вес и колоссальное влияние на политическую ситуацию признается и в оппозиционных, и в прогосударственных СМИ.

Далее мы хотели бы осветить влияние заявлений представителей партии о Российской Федерации на формирование имиджа Национального объединения в российских СМИ. Можно говорить о том, что позиция, которую занимает партия Национальное объединение относительно РФ является позитивной. Марин Ле Пен посещала Российскую Федерацию и в 2017-ом году и встречалась с президентом Владимиром Путиным. В связи с этим событием противники партии выдвигали обвинения в причастности России к финансированию «Национального фронта» и продвижению Марин Ле Пен в качестве претендента на пост президента Французской Республики. Необходимо отметить, что и российская, и французская стороны эти обвинения опровергли[[122]](#footnote-123). Хотелось бы обратить внимание на глобальные события, связанные с Россией, и реакцию на эти события со стороны Национального объединения и Марин Ле Пен. В первую очередь, нельзя не осветить тему антироссийских санкций, которую мы упоминали ранее в своем исследовании. Во время визита в РФ лидер французских крайне правых и на тот момент кандидат на пост президента Франции Марин Ле Пен приняла участие в работе Парламентской Ассамблеи ОДКБ. В речи Ле Пен антироссийским санкциям было отведено одно из центральных мест. Лидер «Национального фронта» обозначила четкую позицию по этому вопросу, которая заключалась в том, что Ле Пен категорически против санкций, считает их несправедливыми и даже глупыми. Во время выступления прозвучали такие тезисы, как «дипломатия угроз», «дипломатия шантажа». Все это, по мнению Марин Ле Пен, все чаще применяется Европейским союзом не только в отношении РФ, но и в отношении стран-членов союза[[123]](#footnote-124). Помимо этого, Ле Пен ранее признала итоги крымского референдума и заявила: «Я совершенно не верю в то, что присоединение было незаконным: прошел референдум, народ Крыма захотел присоединиться к России»[[124]](#footnote-125).

Лидер Национального объединения также активно высказывала свою позицию относительно дела Скрипалей. По мнению Ле Пен Европейский союз ведет полномасштабную холодную войну против России, которая направлена на возведение барьера между Российской Федерацией и ЕС. Политик также осуждает поспешные действия Великобритании в этом деле и призывает провести «подлинное расследование»[[125]](#footnote-126).

Марин Ле Пен не обошла стороной и тему сотрудничества НАТО и Российской Федерации. По мнению Ле Пен, главным вызовом для организации является борьба с терроризмом, поэтому Россия должна войти в НАТО в рамках этой миссии[[126]](#footnote-127).

Таким образом, можно сделать вывод о том, что Марин Ле Пен поддерживает политику России на международной арене и в течение продолжительного времени эта позиция остается неизменной. Именно благодаря этому, события, связанные с партией Национальное объединение и Марин Ле Пен, освещаются в позитивном ключе в российских прогосударственных СМИ. Ле Пен для них является фигурой, которая поддерживает идею о европейском кризисе, критикует сторонников европейской интеграции и считает, что налаживание отношений Франции и России выгодно для обеих сторон, поскольку они являются стратегическими партнерами. Соответственно для оппозиционных СМИ Марин Ле Пен на данном этапе является политиком, который поддерживает дестабилизацию международной ситуации и выступает против устоявшихся европейских ценностей.

## 3.3 Перспектива изменения отношения российских СМИ к Национальному объединению

Исходя из множества материалов российских СМИ, посвященных данной тематике, можно сделать вывод о том, что фактор личности представителей партии играет важную роль в формировании имиджа Национального объединения. Именно поэтому нам кажется необходимым изучить взаимоотношения лидеров партии с правительством Российской Федерации. Начать хотелось бы с рассмотрения отношений бывшего лидера партии Национальный фронт Жан-Мари Ле Пен с российским политическим руководством. Действительно, отец Марин Ле Пен несколько раз посещал Россию, однако информации о встречах с Владимиром Путиным в открытых источниках нет. В феврале 1996 года Жан-Мари Ле Пен присутствовал в Москве, чтобы поддержать лидера крайне правого движения Владимира Жириновского, который начал свою предвыборную кампанию на выборах президента. Одним из лозунгов, которые Ле Пен произнес во время этого визита был: «Патриоты всех стран, объединяйтесь!»[[127]](#footnote-128). Можно сказать о том, что уже на тот момент лидер французских крайне правых рассчитывал на возможное сотрудничество и взаимодействие с российскими политическими силами.

В 2005 году основатель Национального фронта повторил опыт 1996-го года[[128]](#footnote-129). Во время своего визита в Москву он призывал к созданию некого христианского пространства, уровень жизни в котором был бы выше, чем где бы то ни было». Территориально это пространство должно располагаться от Западной Европы до России и Белоруссии, также он добавил, что этот альянс также станет проектом в рамках программы Марин Ле Пен в 2011 году, с созданием Панъевропейского союза с Россией и Швейцарией и созданием оси Париж— Берлин—Москва.

Не менее примечательными являются визиты Марин Ле Пен в Москву. Политик посещала российскую столицу четыре раза. Во время своего первого визита в Россию в июне 2013 года Марин Ле Пен принимал Сергей Нарышкин, спикер Государственной Думы и Алексей Пушков, глава комитета по международным делам. Следующие визиты, в апреле 2014 года и мае 2015 года, происходили с такой же торжественностью, как и первый. 24 марта 2017 года, в середине своей президентской кампании во Франции, она была официально принята Владимиром Путиным[[129]](#footnote-130). Как упоминалось ранее в нашем исследовании, Марин Ле Пен обвиняли в финансировании ее президентской кампании российскими банками. Сторонники этих обвинений основывались на том, что несколько французских банков отказались обслуживать счета Ле Пен и ее партии. Однако официальных подтверждений этому не было представлено. Еще одним фактом, который вызвал серьезный резонанс, является то, что дочь пресс-секретаря Владимира Путина стажировалась у Аймерика Шопраде в Европарламенте[[130]](#footnote-131). с 2014 по 2019 год являлся депутатом Европейского парламента от Национального объединения. В западной прессе это назвали попыткой Кремля вмешаться в европейские дела. Можно сказать о том, что Национальное объединение на современном этапе имеет не просто дружественные, а даже близкие отношения с правительством Российской Федерации. В лице России Ле Пен видит важного партнера, который просто необходим партии в качестве поддержки ее действий, как в рамках Франции, так и в рамках Европейского Союза.

Также одной из ключевых тем, связанных с Национальным объединением, обсуждаемых в российских СМИ, является политика партии в отношении процесса евроинтеграции. Ключевой идеей партии по этому вопросу является приверженность позиции евроскептицизма. Евроскептицизм — это термин, который противопоставляется интеграции в рамках Европейского союза. Этот термин появился в 1971 году в Великобритании, однако затем распространился в другие страны[[131]](#footnote-132). Критике евроскептиков подвергаются различные сферы ЕС, такие как единая денежная валюта, общий рынок и так далее. Критика Европейского Союза была стабильной линией программы Национального фронта с конца 1980-х годов. Таким образом, новая команда, отвечающая за управление партии, которую возглавляет Марин Ле Пен, определяет свою позицию, как курс на продолжение традиционной политики партии относительно этого вопроса[[132]](#footnote-133). Этот дискурс в последние годы укрепился, особенно в связи с процессами, направленными на выход из ЕС Великобритании. Партия остается радикальной, однако ее критика приспосабливается к новому контексту, для того чтобы привлекать новых сторонников. В основном критика партией ЕС строится в первую очередь на проблеме миграции. Именно миграция, по мнению сторонников партии Национальное объединение, оказывает влияние на массовую безработицу, низкую конкурентоспособность во многих передовых секторах, отсутствие социального диалога, неподходящую сельскохозяйственную модель, слабую систему образования. Во Франции в настоящее время все сильнее и сильнее прослеживается тенденция к евроскептицизму. Согласно исследованиям Pew Research Center, уже в 2016 году, лишь 38% населения Франции имели позитивное мнение о ЕС, тем самым ставя Францию на второе место среди стран с наиболее развитой тенденцией к евроскептицизму после Греции[[133]](#footnote-134). Основную роль в этом сыграло экономическое положение Франции. Экономический рост в стране с 2008 по 2014 года едва преодолевал отметку в 0,3%[[134]](#footnote-135). Во многом это и повлияло на изменение взглядов французов в противоположную от Европы сторону, в то время как Франция после окончания Второй Мировой Войны всегда выступала за объединение Европы и была двигателем европейской интеграции, именно Франция была инициатором создания Совета Европы. Однако, после победы Эммануэля Макрона произошло изменение ситуации и согласно опросу, проведенному в октябре 2018-го года, 64% французов считают, что их страна выигрывает от членства в ЕС[[135]](#footnote-136).

Позиция в отношении ЕС претерпела определенные изменения. Ле Пен по-прежнему считает, что Европейский союз не только не приносит пользы французскому народу, но и членство в нем угрожает величию страны. На одном из выступлений лидер Национального объединения заявила: «Пришло время покончить с Европейским союзом. В Европе также настало время положить конец искушению слияния наций, разрушающему Европу, которое исходит от ЕС»[[136]](#footnote-137). Однако ключевым поворотом в позиции Национального объединения в отношении Европейского союза, которую заняла лидер партии после выборов президента Французской Республики в 2017-ом году, является изменение подхода к пониманию места Франции в ЕС. Новый подход заключается в том, что необходимо реформировать Европу. При этом политик заявила, что французы являются европейцами и необходимо определить, какие демократические механизмы позволят изменить ЕС в их пользу[[137]](#footnote-138). Таким образом, можно сказать о том, что единственным серьезным поворотом в отношении к ЕС является изменение способа достижения тех ценностей и целей, которых придерживается партия на протяжении десятилетий.

Важным аспектом на настоящий момент остается перспектива сотрудничества крайне правых движений в РФ и Национального объединения. На современном этапе партия продолжает поддерживать контакты с различными политическими силами в России. 22-го марта 2015-го года в Санкт-Петербурге прошел Международный русский консервативный форум. На форуме присутствовали различные представители националистических организаций из России и стран Европы[[138]](#footnote-139). Однако члены Национального фронта на тот момент не приняли участия в мероприятии. Исходя из этого, можно сказать о том, что Национальный фронт на тот момент не рассматривал сотрудничество со своими сторонниками из РФ, как приоритетное направление. В Российской Федерации в настоящее время одним из наиболее масштабных организаций, характеризующихся ультраправой идеологией, является Национально-освободительное движение. Согласно официальному сайту организации, цель Национально-Освободительного движения – восстановление суверенитета, потерянного в 1991 году, НОД выступает «за национальный курс и территориальную целостность России»[[139]](#footnote-140). В отличие от Национального объединения, НОД поддерживает курс действующего правительства и в особенности президента РФ. На настоящий момент НОД никак не сотрудничает с Национальным объединением. На наш взгляд это связано со слабым влиянием Национально-Освободительного движения в России.

На настоящий момент бывший лидер Национального фронта Жан-Мари Ле Пен продолжает поддерживать дружественные отношения с главой партии ЛДПР Владимиром Жириновским. Однако взаимоотношения носят персонализированный характер. В 2018-ом году Жириновский поздравил французского политика с юбилеем. В поздравлении он упомянул важное место, которое занимает Национальный фронт и назвал этот период «точкой отсчета, когда правые патриотические силы стали подниматься по всей Европе». Жириновский также сделал акцент на дружественных отношениях между партиями, которые длятся уже более 25-ти лет. Стоит отметить, что российский политик считает, что нахождение Национального объединения на «политическом Олимпе Франции» — это в первую очередь заслуга отца Марин Ле Пен[[140]](#footnote-141). Можно говорить о том, что активного сотрудничества между Национальным объединением и правыми политическими силами РФ нет, действующий лидер партии сделала ставку скорее на правительство РФ. Тем не менее, существующие до настоящего момента дружеские отношения французской партии и ЛДПР оставляют возможности для сотрудничества в дальнейшем.

Исходя из вышесказанного, можно сделать вывод о том, что в российских СМИ, как и в европейских, отсутствует единая позиция относительно партии Марин Ле Пен, однако существуют определенные тенденции. В провластных СМИ Марин Ле Пен и ее партия являются яркими примерами, подтверждающими кризис ЕС и нестабильное политическое положение сторонников евроинтеграции во Франции. Марин Ле Пен на настоящий момент является фигурой, которая во многом разделяет взгляды российского правительства на будущее Европейского Союза. Именно поэтому материалы о Национальном объединении будут появляться с определенной регулярностью в российских средствах массовой информации в качестве доказательства справедливости риторики, которой придерживается правительство РФ. Особый вес этому доказательство придает тот факт, что Национальное объединение становится все более влиятельной политической силой во Франции и Европе в целом. Что касается оппозиционных российских СМИ, то здесь ситуация кажется менее однозначной. В данных информационных источниках партия Ле Пен остается актором, дестабилизирующим политическую ситуацию во Франции. Однако стоит отметить, что при этом Национальное объединение признается важным игроком на политической арене Франции.

# Заключение

В ходе проведенного исследования мы рассмотрели динамику изменения общественной поддержки со стороны французского электората партии Национальное объединение. Мы выявили основные исторические события, связанные с жизнью партии, которые оказали влияние на формирование имиджа партии сегодня. Также нами были рассмотрены тенденции, которые имеют место в наиболее популярных российских, французских, немецких и британских СМИ относительно партии и ее представителей. Помимо этого мы выявили основные факторы роста популярности партии на современном этапе и рассмотрели отношения Национального объединения с Российской Федерацией и Европейским союзом. Подводя итоги, стоит сказать, что сегодня в Европе происходит активная борьба сторонников и противников евроинтеграции. Многие принципы и идеи, связанные с единой Европой, теряют свою актуальность в связи с невозможностью их реализации. Этим процессом обуславливается потребность в реальной и эффективной оппозиции, которая была бы способна предложить альтернативный путь развития европейских государств. Одним из самых ярких подтверждений этого тезиса является рост популярности партии Национальное объединение во Франции. Вместе с этим происходит активная медиатизация партии и ее представителей. Материалы о Национальном объединении в настоящий момент занимают важное место в новостной повестке как во Франции, так и за ее пределами. Помимо потребности в изменениях, существует еще один существенный фактор, стимулирующий более частое упоминание партии в СМИ. Речь идет о целенаправленной кампании по улучшению имиджа со стороны руководства партии. По нашему мнению, Марин Ле Пен удалось грамотно выстроить модель взаимодействия с общественностью и тем самым запустить процесс отхода от отрицательных ассоциаций с партией, которые укоренились в обществе в период руководства партией ее отцом.

Стоит отметить, что в настоящее время не существует единой превалирующей позиции в отношении партии в СМИ. Однако важным является тот факт, что большой политический вес данной политической силы уже практически не ставится под сомнение. Одно из главных мест в новостных материалах занимают события, связанные непосредственно с Марин Ле Пен. Это обуславливается тем, что в националистических партиях личностный аспект играет особую роль. Марин Ле Пен интересна как политик, как человек, а также как дочь человека, благодаря которому современное националистическое движение во Франции обрело свою форму. Очевидно, что Марин Ле Пен отличается от своего отца. Это проявляется в первую очередь в том, каким способом она транслирует идеи партии населению. Марин Ле Пен пытается сохранить баланс между приверженностью основным принципам партийной идеологии, которые существуют на протяжении нескольких десятилетий, и отказом от резких заявлений и поступков, которые могли бы отпугнуть электорат.

В ходе своей работы нам также были рассмотрены некоторые европейские националистические партии, которые имеют схожие идеологические позиции с партией Национальное объединение. На наш взгляд, руководству партии необходимо осуществлять сотрудничество с ними для того, чтобы заручиться поддержкой определенных групп населения, проживающих на территории других европейских стран и совместно с этими партиями разрабатывать стратегию продвижения своих идей. Одной из площадок для подобного сотрудничества может служить Европарламент, в котором партия Национальное объединение представлена 23-я депутатами.

Важно отметить, что российские средства массовой информации мы рассматривали, разделив их на две группы: СМИ, поддерживающие официальную позицию государства и оппозиционные СМИ. В первом случае медиа используют деятельность Марин Ле Пен и ее партии как инструмент для подтверждения государственной позиции в отношении Европейского союза. В связи с ухудшением отношений между Россией и ЕС, критика евроинтеграции и деятельности президента Макрона крайне выгодна для подобных СМИ. Так как Национальное объединение является частью французской и европейской политической системы, критическая позиция партии в отношении ЕС является весомым аргументом для защиты позиции РФ в этой области. Оппозиционные российские СМИ не имеют четко выраженной позиции в отношении Национального объединения. Однако в основном они рассматривают рост популярности партии как опасность, угрожающую стабильности в европейском регионе, при этом не отрицается высокая степень политического влияния данной партии. Учитывая тот факт, что, несмотря на постепенный рост оппозиционного движения в РФ, влияние проправительственных СМИ остается на высоком уровне и для Марин Ле Пен представляется выгодным поддержка действий России во внешней политике. Однако поскольку Ле Пен ставит перед собой цель уйти от образа радикальной партии, это может сказаться и на позиции партии относительно действий РФ на мировой арене. Тем самым лидеру Национального объединения необходимо с особой осторожностью подходить к высказываниям относительно действий российского правительства для того, чтобы не потерять сильного сторонника в лице России, позитивные отношения с которым выстраивались на протяжении четверти века.

Также важным остается вопрос конфликта Жан-Мари Ле Пен и его дочери. По нашему мнению, этот процесс способствует дискредитации идей партии в глазах избирателей. Кажется достаточно нелогичным то, что партия выступает за семейные ценности и признает семью основой французского общества, при этом имея семейный конфликт, связанный с руководством партии. Необходимо поставить точку в этом противостоянии для того, чтобы сократить количество инфоповодов, которые могли бы использовать СМИ для формирования отрицательного мнения о партии. Однако путей для разрешения конфликта пока не найдено. В первую очередь это противостояние является идеологическим поскольку экс-лидер Национального фронта отрицательно относится к тем изменениям, которые осуществляет его дочь в отношении партии[[141]](#footnote-142).

Исходя из проведенного нам исследования, можно сделать вывод о том, что позиция СМИ в отношении партии Национальное объединение имеет тенденцию к улучшению, руководству партии стоит продолжать избегать резких лозунгов и прилагать усилия для улучшения своего имиджа. Особенно важно уделить этим задачам приоритетное внимание в условиях подготовки к избирательной кампании на выборах президента Французской Республики 2022-го года.

# Список источников и литературы

**Источники:**

1. Bundestagswahl 2017 // URL: <https://bit.ly/2zeRypF> Дата обращения: 17.04.20
2. CNN // Russia attacks targets across Georgia 2008.08.10 // URL: <https://bit.ly/2TnaHw6> Дата обращения: 20.04.20
3. CNN // Russian warplanes target Georgia // URL: <https://cnn.it/2HLtNtQ> Дата обращения: 20.04.20
4. Croissance du PIB // URL: <http://bit.ly/1NfP4IF> Дата обращения: 23.04.20
5. Daily Mail // How once-far-right views became mainstream in Europe: Warning issued after Poland blames Jews for their own destruction, Hungary declares that Europeans should not 'mix' with Africans and Croatia thanks Argentina for welcoming Nazis // URL: <https://dailym.ai/2K8TzqT> Дата обращения: 17.04.20
6. Daily Mail // Marine Le Pen claims to have been tricked into performing a white-power salute as the French right-wing politician bids to get picture of it taken offline ahead of Euro elections // URL: <http://dailym.ai/2xkXVcR> Дата обращения:17.04.20
7. Daily Mail // Marine Le Pen is ordered to stand trial for tweeting pictures of ISIS murders that showed US journalist being beheaded // URL: <http://dailym.ai/2VtPow9> Дата обращения: 17.04.20
8. Die Welt // Deutsche haben kein Recht, den Nationalismus zu schmähen // URL: <https://bit.ly/2HHvKYv> Дата обращения: 19.04.20
9. Die Welt // Le Pen muss 300.000 Euro an das Europaparlament zahlen // URL: <https://bit.ly/3biSpWG> Дата обращения: 14.04.20
10. Die Welt // Macron wird ein großes Fiasko erleben // URL: <https://bit.ly/2RFHGxV> Дата обращения: 14.04.20
11. Die Zeit // Eine rechte Madame la Présidente ist möglich // URL: <https://bit.ly/3bjDKui> Дата обращения: 17.04.20
12. Die Zeit // Sie muss nur stillhalten // <https://bit.ly/2VBrRcH> Дата обращения: 17.04.20
13. Election presidentielle 2002 // URL: <https://bit.ly/2xmvESU> Дата обращения: 20.03.20
14. Election presidentielle 2012 // URL: <http://bit.ly/1kMaWwB> Дата обращения: 20.03.20
15. Ina // Jean Marie Le Pen sur le Sida: le sidaïque est une espèce de lépreux // URL: <https://bit.ly/2F9Q0wC> Дата обращения: 18.04.20
16. Le Blog de Jean Marie Le Pen // Biographie // URL: <http://bit.ly/2oZyhkV> Дата обращения: 20.03.20
17. Le Monde // En carte: la progression des extrêmes droites en Europe // URL: <https://lemde.fr/2Il8qxj> Дата обращения: 17.04.20
18. Le Monde // Face au RN et Marine Le Pen, le risque de l’accoutumance // URL: <https://bit.ly/2VjQsCP> Дата обращения: 10.04.20
19. Le Monde // Le Rassemblement national exclut un élu d’Ile-de-France accusé d’agression sexuelle // URL: <https://bit.ly/2wBqYbK> Дата обращения: 10.04.20
20. Le Monde // Marine Le Pen sans retenue face au virus mondialisé // URL: <https://bit.ly/3a7hDWV> Дата обращения: 10.04.20
21. Le Parisien // Coronavirus: Marine Le Pen surfe sur la crise // URL: <https://bit.ly/2K0R5vu> Дата обращения: 10.04.20
22. Le Parisien // La candidate imaginaire du Rassemblement national à Forbach // URL: <https://bit.ly/2wvKYwe> Дата обращения: 10.04.20
23. Le Parisien // Populisme en Europe: la vague qui peut tout emporter // URL: <https://bit.ly/2HLNJ03> Дата обращения: 17.04.20
24. Le Monde: Face au RN et Marine Le Pen, le risque de l’accoutumance URL: <https://bit.ly/2VjQsCP> Дата обращения:10.04.20
25. Le site officiel du Rassemblement national // 144 engagements présidentiels // URL: <https://bit.ly/2WNwodY> Дата обращения: 20.03.20
26. Nationalratswahl 2017 // URL: <https://bit.ly/2LO1Ged> Дата обращения:12.04.20
27. Nationalratswahl 2019 // URL: <https://bit.ly/3bP9B5L> Дата обращения: 14.04.20
28. Partij voor de Vrijheid // URL: <https://bit.ly/2dCeNiJ> Дата обращения: 15.04.20
29. Résultats de l'élection présidentielle 2017 // URL: <https://bit.ly/2spK1iN> Дата обращения: 20.03.20
30. Résultats de l'élection présidentielle 2017 // URL: <https://bit.ly/2spK1iN> Дата обращения: 20.03.20
31. Résultats des élections européennes 2019 // Résultats par parti national: 2019-2024 // URL: <https://bit.ly/2UkxdZo> Дата обращения: 20.03.20
32. Sitio web oficial de Vox // URL: <https://bit.ly/2Xrer5y> Дата обращения: 16.04.20
33. The Guardian // Marine Le Pen allies on trial for alleged fraud during 2012 election //URL: <https://bit.ly/2V8EEV4> Дата обращения: 14.04.20
34. The National // Pat Kane: Nationalism can be force for good – as Scotland has shown the world // URL: <https://bit.ly/2F9qKXo> Дата обращения: 18.04.20
35. The New York Times // Fiercest Fighting in Years Near Georgian Border // URL: <https://nyti.ms/2HBCtnk> The New York Times 20.04.20
36. The Guardian // France to set migrant worker quotas in bid to appeal to rightwing voters // UR: <https://bit.ly/3clNTXw> Дата обращения: 14.04.20
37. The new Riksdag after the election / URL: <https://bit.ly/2xl9Nvi> Дата обращения: 10.04.20
38. RT // Die Welt: ЕС потерял из-за санкций €30 млрд, а Россия осталась в выигрыше // URL: <https://bit.ly/2U3FHGb> Дата обращения: 21.04.20
39. RT // Марин Ле Пен оценила последствия для ЕС санкций против России // URL: <https://bit.ly/2X11BHI> Дата обращения: 22.04.20
40. RT // Реванш евроскептиков // URL: <https://bit.ly/2UxUidH> Дата обращения: 22.04.20
41. Вести // В Париже избили и ограбили 86-летнюю жену Ле Пена // URL: <https://bit.ly/2Z4LuLj> Дата обращения: 22.04.20
42. Вести // Во Франции госпитализирован Жан-Мари Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2Z8dQUT> Дата обращения: 22.04.20
43. Вести // Правый популизм - пенсионное наследие Европы // URL: <https://bit.ly/2IhtsQu> Дата обращения: 22.04.20
44. Вести // Эта власть начинает пугать: Ле Пен отправили на психиатрическую экспертизу //URL: <https://bit.ly/2UwEx6Z> Дата обращения: 22.04.20
45. Вести.ру // Министерство обороны РФ не даст в обиду граждан России // URL: <https://bit.ly/2Ojnf6X> Дата обращения: 20.04.20
46. Взгляд // Грузия объявила войну // URL: <https://bit.ly/2JDhzpU> Дата обращения: 20.04.20
47. Видео выступления Жан-Мари Ле Пен в Москве 1996г. // URL: <https://bit.ly/2SOgJsb> Дата обращения: 23.04.20
48. Видеоролик выступления Ле Пен URL // URL: <http://bit.ly/2nyag7v> Дата обращения: 20.03.20
49. Видеоролик выступления Ле Пен URL: <http://bit.ly/2nyag7v> Дата обращения: 20.03.20
50. Дождь // В Бордо прошла акция протеста против Марин Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2G84cJa> Дата обращения: 22.04.20
51. Дождь // «Команда Марин»: активистки движения Femen провели акцию рядом с участком, где голосовала Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2IwAG2n> Дата обращения: 22.04.20
52. Дождь // Лидера Национального фронта Марин Ле Пен могут привлечь к уголовной ответственности за расистские высказывания // URL: <https://bit.ly/2UyJCeR> Дата обращения: 22.04.20
53. КоммерсантЪ // Южный поток выходит на финиш // URL: <https://bit.ly/2W7FJKq> Дата обращения: 20.04.20
54. КомммерсантЪ // Первая миротворческая война // URL: https://bit.ly/2uhlBtv Дата обращения: 20.04.20
55. Конституция Российской Федерации // URL: <https://bit.ly/291xCau> Дата обращения: 22.04.20
56. Мир24 // Париж бушует и громит. Власти и владельцы магазинов подсчитывают ущерб // URL: <https://bit.ly/2Otbnzb> Дата обращения: 22.04.20
57. НТВ // Ле Пен напомнила о катастрофических последствиях санкций против России // URL: <https://bit.ly/2v1G8m3> Дата обращения: 22.04.20
58. НТВ // Ле Пен призвала «свергнуть ЕС изнутри» // URL: <https://bit.ly/2Z7Zxj3> Дата обращения: 22.04.20
59. НТВ // Ле Пен призвала к роспуску парламента на фоне беспорядков» //URL: <https://bit.ly/2GlbnPz> Дата обращения: 22.04.20
60. Новая газета // «Коричневая чума» в желтых жилетах // URL: <https://bit.ly/2VLThM0> Дата обращения: 23.04.20
61. Новая газета // Волки за дверью // URL: <https://bit.ly/2VFZFEt> Дата обращения: 23.04.20
62. Официальный сайт ЛДПР // Владимир Жириновский поздравил Жан-Мари Ле Пена с юбилеем // URL: <https://bit.ly/2GwV2Y5> Дата обращения: 25.04.20
63. Официальный сайт Национально-освободительного движения // URL: <https://bit.ly/2VaIKN5> Дата обращения: 25.04.20
64. Первый Канал // Западные эксперты и пресса приходят к выводу, что Украина — не только Майдан //URL: <https://bit.ly/2Fyiwvh> Дата обращения: 21.04.20
65. Первый канал // Во Франции главу «Национального фронта» Марин Ле Пен лишили депутатской неприкосновенности // URL: <https://bit.ly/2KzmjgF> Дата обращения: 22.04.20
66. Первый канал // Два крупных французских банка отказались обслуживать счета партии Марин Ле Пен «Национальный фронт» //URL: <https://bit.ly/2GbyDhH> Дата обращения: 22.04.20
67. Первый канал // Французская прокуратура обвинила Марин Ле Пен в расходовании не по назначению пяти миллионов евро // URL: <https://bit.ly/2Ugrqls> Дата обращения: 22.04.20
68. РИА новости // Украина. Если это революция, то куда она ведет? // URL: <https://bit.ly/2TZlql2> Дата обращения: 21.04.20
69. РИА Новости // Глазьев: ущерб от санкций для Евросоюза может составить 1 трлн евро // URL: <https://bit.ly/2FrRIf8> Дата обращения: 21.04.20
70. РоссияК // В Москве открылся Год науки Россия-ЕС // URL: <https://bit.ly/2W94o0Y> Дата обращения: 21.04.20
71. ТАСС // «Южный поток». История проекта // URL: <https://bit.ly/2Y9gtVP> // Дата обращения: 20.04.20
72. ТАСС // В Москве открылся год науки «Россия – ЕС 2014» // URL: <https://bit.ly/2Wg4aWa> Дата обращения: 21.04.20

**Литература**:

1. Christian Brosio // Qui a assassiné François Duprat? // URL: http://bit.ly/2p12ZKs Дата обращения: 20.03.20
2. Cécile Alduy et Stephane Wahnich // «Marine Le Pen, prise aux mots» // edition Seuil, 2015.
3. Deutsche Welle // На выборах в Австрии лидирует партия экс-канцлера Курца // URL: <https://bit.ly/34v5N7r> Дата обращения: 15.04.20
4. Edouard de Mareschal // Marine Le Pen ne veut plus que son père parle au nom du Front national // URL: <http://bit.ly/2oZwfnw> Дата обращения: 20.03.20
5. El País // Elecciones Generales 2019 // URL: <https://bit.ly/3efk0dq> Дата обращения: 16.04.20
6. Emmanuelle Reungoat // Le Front National et l’union européenne // URL: <https://bit.ly/2V1gMDE> Дата обращения: 23.04.20
7. Enciclopedia Britannica: The Guardian / <https://bit.ly/2K5qxt4> Дата обращения: 14.04.20
8. Europe 1 // Au FN, l'hypothèse du Frexit est définitivement enterrée // URL: <https://bit.ly/2v91kXh> Дата обращения: 25.04.20
9. Europe 1 // Marine Le Pen : "Il est temps d'en finir avec l'Union européenne» // URL: <https://bit.ly/2KNBJ0I> Дата обращения: 25.04.20
10. FTP // Qu’est ce que le Front National?» // URL: <http://bit.ly/2nVCPXC> Дата обращения: 20.03.20
11. Florian Delafoi // Du groupuscule d’extrême droite au premier parti de France // URL: <https://bit.ly/2xg215F> Дата обращения: 20.03.20
12. Franceinfo // Marine Le Pen placée dans les 100 personnalités les plus influentes par le Time // URL: <http://bit.ly/2oZhdOt> 20.03.20
13. Gala // Биография Марин Ле Пен // http://bit.ly/2ojKVg5 20.03.20
14. Grégoire Kauffmann // D'où sort le Front National? URL: <http://huff.to/1W9Yif6> Дата обращения: 20.03.20
15. La Depeche // Eurobaromètre 2018 : pour 64 % des Français, l'adhésion à l'Union européenne est une bonne chose // URL: <https://bit.ly/2DhNEOp> Дата обращения: 23.04.20
16. Le Figaro // Marine Le Pen élue présidente du Front national // URL: <https://bit.ly/2qMDleT> Дата обращения: 20.03.20
17. Le Monde // Union européenne : les Français de plus en plus eurosceptiques // URL: <http://lemde.fr/1UeewBa> Дата обращения: 23.04.20
18. Le Monde // Elections en Italie : des néofascistes à la Ligue du Nord, l’extrême droite en force // URL: <https://lemde.fr/2F8CZUh> Дата обращения: 16.04.20
19. Le Monde // Elections en Italie : les europhobes se félicitent des résultats des législatives // URL: <https://lemde.fr/2HSnT8h> Дата обращения: 16.04.20
20. Le Figaro // Chambres à gaz qualifiées de "détail": amende confirmée pour Jean-Marie Le Pen // URL: <http://bit.ly/2lWsTxQ> Дата обращения: 20.03.20
21. Le Figaro // Jean-Marie Le Pen, une carrière politique marquée par de nombreux dérapages // URL: <https://bit.ly/3fD7JAa> Дата обращения: 21.04.20
22. Le Figaro // Parlement européen: le groupe du RN et de la Ligue devient «Identité et démocratie» // URL: <https://bit.ly/2x5okKW> Дата обращения: 20.03.20
23. Le Monde // Jean-Marie Le Pen définitivement condamné pour ses propos sur les chambres à gaz // URL: <https://lemde.fr/2HnN8OA> Дата обращения: 21.04.20
24. Les Echos // Une stagiaire encombrante au Parlement européen // URL: https://bit.ly/2PegpjN Дата обращения: 23.04.20
25. Les Echos // Le FN présente 300 mesures // URL: <http://bit.ly/2ol7MYO> Дата обращения: 20.03.20
26. Les Echos // Les racines profondes de l’euroscepticisme britannique // URL: <http://bit.ly/2nz9uHm> Дата обращения: 23.04.20
27. Libération // Les conservateurs suédois veulent s'allier à l'extrême droite <https://bit.ly/2JkASix> Дата обращения: 16.04.20
28. Michel Veron // Le succès de Marine Le Pen décortiqué en 5 points // URL: <http://bit.ly/2pnv8L0> Дата обращения: 20.03.20
29. Muriel Frat // Le passé algérien de Jean-Marie Le Pen // URL: <http://bit.ly/2ol6ITc> Дата обращения: 20.03.20
30. Russel Shorto // Marine Le Pen, France’s (Kinder, Gentler) Extremist //URL: <http://nyti.ms/2okbLmG> Дата обращения: 20.03.20
31. Téléobs // Comment Marine Le Pen a pris le pouvoir dans les médias // URL: <https://bit.ly/2HTdTvq> Дата обращения: 18.04.2020
32. The Village // Самые популярные телеканалы и программы России // URL: <https://bit.ly/2uroCHB> Дата обращения: 21.04.20
33. RT // Правые радикалы со всей Европы слетелись в Петербург // URL: <https://bit.ly/2UMV8nm> Дата обращения: 25.04.20
34. А.В. Загайнов // Понятия имиджа политического лидера: сущность и подходы к определнию // URL: <https://bit.ly/3eed936> Дата обращения: 20.04.20
35. Е.Н. Богданов, В.Г. Зазыкин // Психологические основы “паблик релейшнз” 2-е издание
36. Ведомости // «Первый канал» перестал публиковать отчетность // URL: <https://bit.ly/2XdiW0p> Дата обращения: 22.04.20
37. Дождь // Марин Ле Пен назвала законным присоединение Крыма к России // URL: <https://bit.ly/2UBudL9> Дата обращения: 23.04.20
38. Институт Европы РАН: Материалы круглого стола на тему «Правый радикализм как фактор европейской политики» 2002г.
39. Интерфакс // Марин Ле Пен предложила пригласить Россию в НАТО // URL: <https://bit.ly/2Pavanw> Дата обращения: 23.04.20
40. ТАСС // Итоги выборов в Нидерландах успокоили сторонников евроинтеграции и обрадовали ультраправых // URL: <https://bit.ly/2vIDgxQ> Дата обращения: 16.04.20
41. ТАСС // Ле Пен подтвердила позицию по санкциям против РФ // URL: <https://bit.ly/2Z8Oczr> Дата обращения: 23.04.20
42. ТАСС // Ле Пен: система парламентских выборов во Франции недемократична и не отражает реальность //URL: <https://bit.ly/2qPwNfE> 20.03.20
43. ТАСС // Марин Ле Пен: ЕС ведет холодную войну против России // URL: <https://bit.ly/2Zc5nzZ> Дата обращения: 23.04.20
44. ТАСС // Песков: Путин и Марин Ле Пен не обсуждали финансирование "Национального фронта» // URL: <https://bit.ly/2UCLFPh> Дата обращения: 23.04.20

1. Résultats de l'élection présidentielle 2017 // URL: <https://bit.ly/2spK1iN> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-2)
2. LeMonde: Face au RN et Marine Le Pen, le risque de l’accoutumance // URL: <https://bit.ly/2VjQsCP> Дата обращения:10.04.20 [↑](#footnote-ref-3)
3. Видеоролик выступления Ле Пен // URL: <http://bit.ly/2nyag7v> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-4)
4. Le site officiel du Rassemblement national // 144 engagements présidentiels // URL: <https://bit.ly/2WNwodY> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-5)
5. Биография Жан-Мари Ле Пен // URL: <http://bit.ly/2oZyhkV> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-6)
6. Cécile Alduy et Stephane Wahnich // «Marine Le Pen, prise aux mots» // edition Seuil, 2015. [↑](#footnote-ref-7)
7. Grégoire Kauffmann // D'où sort le Front National? // URL: http://huff.to/1W9Yif6 Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-8)
8. Институт Европы РАН: Материалы круглого стола на тему «Правый радикализм как фактор европейской политики» 2002г. [↑](#footnote-ref-9)
9. А.В. Загайнов // Понятия имиджа политического лидера: сущность и подходы к определнию // URL: <https://bit.ly/3eed936> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-10)
10. То же [↑](#footnote-ref-11)
11. Е.Н. Богданов, В.Г. Зазыкин // Психологические основы “паблик релейшнз” 2-е издание [↑](#footnote-ref-12)
12. Florian Delafoi // Du groupuscule d’extrême droite au premier parti de France // URL: <https://bit.ly/2xg215F> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-13)
13. Видеоролик выступления Ле Пен URL // URL: <http://bit.ly/2nyag7v> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-14)
14. Grégoire Kauffmann // D’où sort le Front National? // URL: <https://bit.ly/2LLoknx> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-15)
15. Christian Brosio // Qui a assassiné François Duprat? // URL: <http://bit.ly/2p12ZKs> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-16)
16. LeFigaro // Chambres à gaz qualifiées de "détail": amende confirmée pour Jean-Marie Le Pen // URL: <http://bit.ly/2lWsTxQ> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-17)
17. Florian Delafoi // Du groupuscule d’extrême droite au premier parti de France // URL: <https://bit.ly/2xg215F> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-18)
18. Election presidentielle 2002 // URL: <https://bit.ly/2xmvESU> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-19)
19. Franceinfo // Marine Le Pen placée dans les 100 personnalités les plus influentes par le Time // URL: <http://bit.ly/2oZhdOt> 20.03.20 [↑](#footnote-ref-20)
20. Election presidentielle 2012 // URL: <http://bit.ly/1kMaWwB> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-21)
21. То же [↑](#footnote-ref-22)
22. Résultats de l'élection présidentielle 2017 // URL: <https://bit.ly/2spK1iN> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-23)
23. ТАСС // Ле Пен: система парламентских выборов во Франции недемократична и не отражает реальность //URL: <https://bit.ly/2qPwNfE> 20.03.20 [↑](#footnote-ref-24)
24. LeFigaro // Parlement européen: le groupe du RN et de la Ligue devient «Identité et démocratie» // URL: <https://bit.ly/2x5okKW> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-25)
25. Résultats des élections européennes 2019 // Résultats par parti national: 2019-2024 // URL: <https://bit.ly/2UkxdZo> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-26)
26. FTP // Qu’est ce que le Front National?» // URL: <http://bit.ly/2nVCPXC> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-27)
27. Les Echos // Le FN présente 300 mesures // URL: <http://bit.ly/2ol7MYO> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-28)
28. Le site officiel du Rassemblement national // 144 engagements présidentiels // URL: <https://bit.ly/2WNwodY> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-29)
29. Russel Shorto // Marine Le Pen, France’s (Kinder, Gentler) Extremist //URL: <http://nyti.ms/2okbLmG> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-30)
30. Edouard de Mareschal // Marine Le Pen ne veut plus que son père parle au nom du Front national // URL: <http://bit.ly/2oZwfnw> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-31)
31. Le site officiel du Rassemblement national // 144 engagements présidentiels // URL: <https://bit.ly/2WNwodY> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-32)
32. То же [↑](#footnote-ref-33)
33. То же [↑](#footnote-ref-34)
34. То же [↑](#footnote-ref-35)
35. То же [↑](#footnote-ref-36)
36. То же [↑](#footnote-ref-37)
37. То же [↑](#footnote-ref-38)
38. То же [↑](#footnote-ref-39)
39. То же [↑](#footnote-ref-40)
40. Le Figaro // Marine Le Pen élue présidente du Front national // URL: <https://bit.ly/2qMDleT> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-41)
41. Биография Жан-Мари Ле Пен // URL: <http://bit.ly/2oZyhkV> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-42)
42. То же [↑](#footnote-ref-43)
43. Muriel Frat // Le passé algérien de Jean-Marie Le Pen // URL: <http://bit.ly/2ol6ITc> Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-44)
44. Le Blog de Jean Marie Le Pen // Biographie // URL: http://bit.ly/2oZyhkV Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-45)
45. Gala// Биография Марин Ле Пен // <http://bit.ly/2ojKVg5> 20.03.20 [↑](#footnote-ref-46)
46. [Michel Veron](https://communaute.lexpress.fr/journaliste/michel-veron) // Le succès de Marine Le Pen décortiqué en 5 points // URL: <http://bit.ly/2pnv8L0>Дата обращения: 20.03.20 [↑](#footnote-ref-47)
47. Cécile Alduy et Stephane Wahnich // «Marine Le Pen, prise aux mots», edition Seuil, // 2015. [↑](#footnote-ref-48)
48. Bundestagswahl 2017 // URL: <https://bit.ly/2zeRypF> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-49)
49. Nationalratswahl 2017 // URL: <https://bit.ly/2LO1Ged> Дата обращения:12.04.20 [↑](#footnote-ref-50)
50. Nationalratswahl 2019 // URL: <https://bit.ly/3bP9B5L> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-51)
51. Deutsche Welle // На выборах в Австрии лидирует партия экс-канцлера Курца // URL: <https://bit.ly/34v5N7r> Дата обращения: 15.04.20 [↑](#footnote-ref-52)
52. Partij voor de Vrijheid // URL: <https://bit.ly/2dCeNiJ> Дата обращения: 15.04.20 [↑](#footnote-ref-53)
53. ТАСС // Итоги выборов в Нидерландах успокоили сторонников евроинтеграции и обрадовали ультраправых // URL: <https://bit.ly/2vIDgxQ> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-54)
54. Le Monde // Elections en Italie : des néofascistes à la Ligue du Nord, l’extrême droite en force // URL: <https://lemde.fr/2F8CZUh> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-55)
55. Le Monde // Elections en Italie : les europhobes se félicitent des résultats des législatives // URL: <https://lemde.fr/2HSnT8h> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-56)
56. El País // Elecciones Generales 2019 // URL: <https://bit.ly/3efk0dq> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-57)
57. Sitio web oficial de Vox // URL: <https://bit.ly/2Xrer5y> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-58)
58. Libération // Les conservateurs suédois veulent s'allier à l'extrême droite <https://bit.ly/2JkASix> Дата обращения: 16.04.20 [↑](#footnote-ref-59)
59. Официальный сайт Риксдага / The new Riksdag after the election / URL: <https://bit.ly/2xl9Nvi> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-60)
60. Институт Европы РАН // Материалы круглого стола на тему Правый радикализм как фактор европейской политики 2002г. [↑](#footnote-ref-61)
61. Le Monde // Face au RN et Marine Le Pen, le risque de l’accoutumance // URL: <https://bit.ly/2VjQsCP> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-62)
62. Le Monde // En carte : la progression des extrêmes droites en Europe // URL: <https://lemde.fr/2Il8qxj> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-63)
63. Le Monde // Le Rassemblement national exclut un élu d’Ile-de-France accusé d’agression sexuelle // URL: <https://bit.ly/2wBqYbK> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-64)
64. Le Monde // Marine Le Pen sans retenue face au virus mondialisé // URL: <https://bit.ly/3a7hDWV> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-65)
65. Le Parisien // La candidate imaginaire du Rassemblement national à Forbach // URL: <https://bit.ly/2wvKYwe> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-66)
66. Le Parisien // Coronavirus : Marine Le Pen surfe sur la crise // URL: <https://bit.ly/2K0R5vu> Дата обращения: 10.04.20 [↑](#footnote-ref-67)
67. Le Parisien // Populisme en Europe : la vague qui peut tout emporter // URL: <https://bit.ly/2HLNJ03> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-68)
68. Daily Mail // Marine Le Pen is ordered to stand trial for tweeting pictures of ISIS murders that showed US journalist being beheaded // URL: <http://dailym.ai/2VtPow9> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-69)
69. Daily Mail // Marine Le Pen claims to have been tricked into performing a white-power salute as the French right-wing politician bids to get picture of it taken offline ahead of Euro elections // URL: <http://dailym.ai/2xkXVcR> Дата обращения:17.04.20 [↑](#footnote-ref-70)
70. DailyMail // How once-far-right views became mainstream in Europe: Warning issued after Poland blames Jews for their own destruction, Hungary declares that Europeans should not 'mix' with Africans and Croatia thanks Argentina for welcoming Nazis // URL: <https://dailym.ai/2K8TzqT> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-71)
71. Enciclopedia Britannica: The Guardian / <https://bit.ly/2K5qxt4> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-72)
72. The Guardian // France to set migrant worker quotas in bid to appeal to rightwing voters // UR: <https://bit.ly/3clNTXw> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-73)
73. The Guardian // Marine Le Pen allies on trial for alleged fraud during 2012 election //URL: <https://bit.ly/2V8EEV4> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-74)
74. The National // Pat Kane: Nationalism can be force for good – as Scotland has shown the world // URL: <https://bit.ly/2F9qKXo> Дата обращения: 18.04.20 [↑](#footnote-ref-75)
75. Die Welt // Macron wird ein großes Fiasko erleben // URL: <https://bit.ly/2RFHGxV> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-76)
76. Die Welt // Le Pen muss 300.000 Euro an das Europaparlament zahlen // URL: <https://bit.ly/3biSpWG> Дата обращения: 14.04.20 [↑](#footnote-ref-77)
77. Die Welt // Deutsche haben kein Recht, den Nationalismus zu schmähen // URL: <https://bit.ly/2HHvKYv> Дата обращения: 19.04.20 [↑](#footnote-ref-78)
78. Die Zeit // Sie muss nur stillhalten // <https://bit.ly/2VBrRcH> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-79)
79. Die Zeit // Eine rechte Madame la Présidente ist möglich // URL: <https://bit.ly/3bjDKui> Дата обращения: 17.04.20 [↑](#footnote-ref-80)
80. Ina // Jean Marie Le Pen sur le Sida : le sidaïque est une espèce de lépreux // URL: <https://bit.ly/2F9Q0wC> Дата обращения: 18.04.20 [↑](#footnote-ref-81)
81. LeMonde // Jean-Marie Le Pen définitivement condamné pour ses propos sur les chambres à gaz // URL: <https://lemde.fr/2HnN8OA> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-82)
82. То же [↑](#footnote-ref-83)
83. LeFigaro // Jean-Marie Le Pen, une carrière politique marquée par de nombreux dérapages // URL: <https://bit.ly/3fD7JAa> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-84)
84. Téléobs // Comment Marine Le Pen a pris le pouvoir dans les médias // URL: <https://bit.ly/2HTdTvq> Дата обращения: 18.04.2020 [↑](#footnote-ref-85)
85. The New York Times // Fiercest Fighting in Years Near Georgian Border // URL: <https://nyti.ms/2HBCtnk> The New York Times 20.04.20 [↑](#footnote-ref-86)
86. CNN // Russian warplanes target Georgia // URL: <https://cnn.it/2HLtNtQ> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-87)
87. CNN // Russia attacks targets across Georgia 2008.08.10 // URL: <https://bit.ly/2TnaHw6> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-88)
88. КомммерсантЪ // Первая миротворческая война // URL: <https://bit.ly/2uhlBtv> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-89)
89. Взгляд // Грузия объявила войну // URL: <https://bit.ly/2JDhzpU> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-90)
90. Вести.ру // Министерство обороны РФ не даст в обиду граждан России // URL: <https://bit.ly/2Ojnf6X> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-91)
91. ТАСС // «Южный поток». История проекта // URL: <https://bit.ly/2Y9gtVP> // Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-92)
92. КоммерсантЪ // Южный поток выходит на финиш // URL: <https://bit.ly/2W7FJKq> Дата обращения: 20.04.20 [↑](#footnote-ref-93)
93. То же [↑](#footnote-ref-94)
94. РоссияК // В Москве открылся Год науки Россия-ЕС // URL: <https://bit.ly/2W94o0Y> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-95)
95. ТАСС // В Москве открылся год науки «Россия – ЕС 2014» // URL: <https://bit.ly/2Wg4aWa> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-96)
96. РИА НОВОСТИ // Украина. Если это революция, то куда она ведет? // URL: <https://bit.ly/2TZlql2> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-97)
97. Первый Канал // Западные эксперты и пресса приходят к выводу, что Украина — не только Майдан //URL: <https://bit.ly/2Fyiwvh> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-98)
98. То же [↑](#footnote-ref-99)
99. The Village // Самые популярные телеканалы и программы России // URL: <https://bit.ly/2uroCHB> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-100)
100. РИА Новости // Глазьев: ущерб от санкций для Евросоюза может составить 1 трлн евро // URL: <https://bit.ly/2FrRIf8> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-101)
101. RT // Die Welt: ЕС потерял из-за санкций €30 млрд, а Россия осталась в выигрыше // URL: <https://bit.ly/2U3FHGb> Дата обращения: 21.04.20 [↑](#footnote-ref-102)
102. Мир24 // Париж бушует и громит. Власти и владельцы магазинов подсчитывают ущерб // URL: <https://bit.ly/2Otbnzb> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-103)
103. Конституция Российской Федерации // URL: <https://bit.ly/291xCau> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-104)
104. Ведомости // «Первый канал» перестал публиковать отчетность // URL: <https://bit.ly/2XdiW0p> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-105)
105. RT // Реванш евроскептиков // URL: <https://bit.ly/2UxUidH> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-106)
106. RT // Марин Ле Пен оценила последствия для ЕС санкций против России // URL: <https://bit.ly/2X11BHI> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-107)
107. Вести // Правый популизм - пенсионное наследие Европы // URL: <https://bit.ly/2IhtsQu> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-108)
108. Вести// Во Франции госпитализирован Жан-Мари Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2Z8dQUT> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-109)
109. Вести // В Париже избили и ограбили 86-летнюю жену Ле Пена // URL: <https://bit.ly/2Z4LuLj> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-110)
110. Вести// Эта власть начинает пугать: Ле Пен отправили на психиатрическую экспертизу //URL: <https://bit.ly/2UwEx6Z> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-111)
111. Первый канал // Французская прокуратура обвинила Марин Ле Пен в расходовании не по назначению пяти миллионов евро // URL: <https://bit.ly/2Ugrqls> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-112)
112. Первый канал // Во Франции главу «Национального фронта» Марин Ле Пен лишили депутатской неприкосновенности // URL: <https://bit.ly/2KzmjgF> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-113)
113. Первый канал // Два крупных французских банка отказались обслуживать счета партии Марин Ле Пен «Национальный фронт» //URL: <https://bit.ly/2GbyDhH> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-114)
114. НТВ // Ле Пен призвала к роспуску парламента на фоне беспорядков» //URL: <https://bit.ly/2GlbnPz> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-115)
115. НТВ // Ле Пен призвала «свергнуть ЕС изнутри» // URL: <https://bit.ly/2Z7Zxj3> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-116)
116. НТВ // Ле Пен напомнила о катастрофических последствиях санкций против России // URL: <https://bit.ly/2v1G8m3> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-117)
117. Дождь // В Бордо прошла акция протеста против Марин Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2G84cJa> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-118)
118. Дождь // «Команда Марин»: активистки движения Femen провели акцию рядом с участком, где голосовала Ле Пен // URL: <https://bit.ly/2IwAG2n> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-119)
119. Дождь // Лидера Национального фронта Марин Ле Пен могут привлечь к уголовной ответственности за расистские высказывания // URL: <https://bit.ly/2UyJCeR> Дата обращения: 22.04.20 [↑](#footnote-ref-120)
120. Новая газета // Волки за дверью // URL: <https://bit.ly/2VFZFEt> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-121)
121. Новая газета // «Коричневая чума» в желтых жилетах // URL: <https://bit.ly/2VLThM0> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-122)
122. ТАСС // Песков: Путин и Марин Ле Пен не обсуждали финансирование "Национального фронта» // URL: <https://bit.ly/2UCLFPh> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-123)
123. ТАСС // Ле Пен подтвердила позицию по санкциям против РФ // URL: <https://bit.ly/2Z8Oczr> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-124)
124. Дождь // Марин Ле Пен назвала законным присоединение Крыма к России // URL: <https://bit.ly/2UBudL9> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-125)
125. ТАСС // Марин Ле Пен: ЕС ведет холодную войну против России // URL: <https://bit.ly/2Zc5nzZ> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-126)
126. Интерфакс // Марин Ле Пен предложила пригласить Россию в НАТО // URL: <https://bit.ly/2Pavanw> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-127)
127. Видео выступления Жан-Мари Ле Пен в Москве 1996г. // URL: <https://bit.ly/2SOgJsb> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-128)
128. Le Monde // Visites, financement : le Front national et la Russie, une idylle qui dure // URL: <https://lemde.fr/2Gt5TCt> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-129)
129. ТАСС // Песков: Путин и Марин Ле Пен не обсуждали финансирование "Национального фронта» // URL: <https://bit.ly/2UCLFPh> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-130)
130. Les Echos // Une stagiaire encombrante au Parlement européen // URL: <https://bit.ly/2PegpjN> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-131)
131. Les Echos // Les racines profondes de l’euroscepticisme britannique // URL: <http://bit.ly/2nz9uHm> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-132)
132. Emmanuelle Reungoat // Le Front National et l’union européenne // URL: <https://bit.ly/2V1gMDE> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-133)
133. Le Monde // Union européenne : les Français de plus en plus eurosceptiques // URL: <http://lemde.fr/1UeewBa> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-134)
134. Croissance du PIB // URL: <http://bit.ly/1NfP4IF> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-135)
135. LaDepeche // Eurobaromètre 2018 : pour 64 % des Français, l'adhésion à l'Union européenne est une bonne chose // URL: <https://bit.ly/2DhNEOp> Дата обращения: 23.04.20 [↑](#footnote-ref-136)
136. Europe 1 // Marine Le Pen : "Il est temps d'en finir avec l'Union européenne» // URL: <https://bit.ly/2KNBJ0I> Дата обращения: 25.04.20 [↑](#footnote-ref-137)
137. Europe 1 // Au FN, l'hypothèse du Frexit est définitivement enterrée // URL: <https://bit.ly/2v91kXh> Дата обращения: 25.04.20 [↑](#footnote-ref-138)
138. RT // Правые радикалы со всей Европы слетелись в Петербург // URL: <https://bit.ly/2UMV8nm> Дата обращения: 25.04.20 [↑](#footnote-ref-139)
139. Официальный сайт Национально-освободительного движения // URL: <https://bit.ly/2VaIKN5> Дата обращения: 25.04.20 [↑](#footnote-ref-140)
140. Официальный сайт ЛДПР // Владимир Жириновский поздравил Жан-Мари Ле Пена с юбилеем // URL: <https://bit.ly/2GwV2Y5> Дата обращения: 25.04.20 [↑](#footnote-ref-141)
141. LaProvence // Jean-Marie Le Pen critique sa fille Marine mais encense sa nièce Marion // URL <https://bit.ly/2LM3yEt> Дата обращения: 29.04.20 [↑](#footnote-ref-142)